
Foco do projeto, que envolve 24 alunos de fisioterapia, é o 
trabalho de estimulação precoce em crianças de zero a três 
anos, prematuras ou com microcefalia. Cidades#11

Denúncia 
da Lava Jato 
associa OAS 
e América
Esportes #12

Prefeito 
tem até dia 
18 para se 
defender 
Política #3

Projeto da UNI-RN 
ajuda a atender crianças 
com microcefalia

// Antônio Anastasia não levou em consideração a Lava jato no seu parecer, mas disse que poderá haver aditamentos 
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ROBERTO STUCKERT FILHO

Novo Código de 
Processo Civil, em vigor 
desde 18 de março, será 
tema do seminário “Novo 
CPC: um novo código, um 
novo mundo, uma nova 
justiça”. Aberto a todos 
os interessados, o evento 
contará com a participação 
de especialistas no assunto, 
entre eles, o professor 
da Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN) e desembargador 
convocado no Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), 
Bento Herculano Duarte, 
que é um dos organizadores. 
 Cidades #10

Plano Safra 2016/2017 
vai disponibilizar R$ 202,88 
bilhões para produtores 
rurais. O valor é 8% maior 
que o anterior, de R$ 187 
bilhões. O novo Plano entra 
em vigor em 1º de julho e 
vai até 30 de junho de 2017. 
 Economia #7

Novo CPC 
será tema de 
seminário 
em Natal 

Procurador-geral 
da República, Rodrigo 
Janot, pede  ao 
Supremo Tribunal 
Federal abertura 
de novo inquérito 
para investigar o 
senador Aécio Neves 
(PSDB-MG). O 
pedido será analisado 
pelo ministro Teori 
Zavascki, relator dos 
processos da Lava 
Jato. A investigação 
está baseada em um 
dos depoimentos de 
Delcídio do Amaral. 
 Política#3

PGR pede 
mais um 
inquérito 
para Aécio

Plano Safra 
de R$ 202,8 
bilhões 

Sem surpresas, relator 
do processo de impeach-
ment no Senado, Antonio 
Anastasia (PSDB-MG), vota 
pela admissibilidade da de-

núncia, com a consequente 
instauração do processo de 
impedimento, abertura de 
prazo para Dilma responder 
à acusação e o início da fase 

instrutória. Hoje o advoga-
do-geral da União, José Edu-
ardo Cardoso, terá uma hora 
para contrapor as observa-
ções de Anastasia. Amanhã, 

o relatório deve ser votado 
na comissão. Se aprovado, 
vai ao plenário do Senado e 
deve ir a votação dia 11 pró-
ximo. Política #2

Comissão do Senado vai votar 
amanhã parecer pró-impeachment

Supremo deve 
julgar hoje 
afastamento de 
Eduardo Cunha 
Presidente do STF, Ricardo Lewandowski, anuncia para hoje 
julgamento de pedido movido pelo partido de Marina Silva para 
afastar Eduardo Cunha (PMDB) da presidência da Câmara. Política #2
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Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

O que define um político e 
o faz diferente de um pastor 

ou militar, por exemplo, é 
o espírito público. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Robinson Faria reúne 
bancada federal para 
mostrar dificuldades 
financeiras do RN. #4

Jornal da 
Redação

[ Gerson de Castro ]

Presente em mais de 130 
municípios, o Solidariedade 
terá candidato em cerca de 
20, inclusive na capital.  #6

Energia & 
negócios

[ José Henrique Azeredo ]

Fundos estrangeiros 
apostam em cenário 

positivo após impeachment, 
com gestão Temer.  #11
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Política

Presidente do Supremo, Ricardo Lewandowski, anuncia para hoje 
julgamento que pode resultar na saída de Cunha da presidência

Pedido para afastar 
Eduardo cunha será 
julgado hoje no StF

O 
presidente do 
Supremo Tri-
bunal Fede-
ral (STF), mi-
nistro Ricardo 

Lewandowski, anunciou no fi-
nal da sessão da tarde de on-
tem, na Corte, que vai pautar 
para a análise do plenário do 
STF amanhã o pedido de afas-
tamento de Eduardo Cunha 
(PMDB) do cargo de presi-
dente da Câmara dos Deputa-
dos movido pelo partido Rede 
Sustentabilidade.

A ação de descumprimen-
to de preceito fundamental 
(ADPF) foi colocada em pau-
ta a pedido do relator, minis-
tro Marco Aurélio Mello, e au-
torizada pelo presidente do 
STF, Ricardo Lewandowski. 
A Rede havia entrado com 
o pedido um dia antes, na 
terça-feira.

O presidente da Corte ci-
tou uma série de artigos do re-
gimento interno para justificar 
a "medida extraordinária" e 
disse que "urgência" estava co-
locada diante do fato de que o 
julgamento sobre o pedido de 
impeachment da presidente 
Dilma Rousseff estar marcado 
para o próximo dia 11.

Segundo Marco Aurélio, 
é importante fazer esse julga-
mento antes de o Senado de-
cidir o afastamento de Dilma 
porque Cunha será o segun-
do na linha sucessória e po-
derá assumir a Presidência 
da República ocasionalmen-
te, quando o vice Michel Te-
mer estiver fora do País, por 
exemplo.

A decisão de pautar o tema 
na agenda do Supremo ocorre 
um dia depois de seis partidos, 

incluindo a Rede, se reunirem 
com o presidente da Corte 
para cobrar o julgamento do 
caso. Na terça-feira, 3, a Rede 
entrou com duas ações pedin-
do que o peemedebista deixe 
o cargo ou ao menos seja im-
pedido de ocupar a Presidên-
cia da República em caso da 
ausência de Dilma e Temer.

A ação da Rede defende a 
tese jurídica que, por estarem 
na linha sucessória, os presi-
dentes da Câmara e do Sena-
do não podem ser réus. Eles 
argumentam na peça que o 
artigo 86 da Constituição pre-
vê que o presidente da Repú-
blica tem de ser afastado por 
180 dias caso responda a uma 
ação penal no Supremo e que 
a mesma lógica tem de ser 
aplicada para os mandatários 
das duas Casas.

Na edição desta terça-feira, 
o jornal O Estado de S. Paulo 
mostrou que, com a iminen-
te chegada do vice Michel Te-
mer à Presidência da Repúbli-
ca, a linha sucessória do País 
será formada por dois políti-
cos que, juntos, respondem a, 
pelo menos, 18 pedidos de in-
vestigação no Supremo Tri-

bunal Federal. Cunha é réu 
no STF desde março em uma 
ação da Lava Jato. Ele tam-
bém responde a outra denún-
cia além de três inquéritos. Há 
ainda três outros pedidos de 
investigação contra o peeme-
debista que esperam a autori-
zação do Supremo para serem 
iniciados.

No Supremo, a avaliação 
é que a discussão proposta 
pela Rede, que trata de uma 
"tese jurídica", é mais fácil de 
ser discutida que o pedido de 
afastamento feito pelo procu-
rador-geral da República, Ro-
drigo Janot, em dezembro do 
ano passado.

Para ministros da Corte, o 
pedido de Janot tinha pouca 
consistência, porque não ha-
via provas de que Cunha efe-
tivamente usou do cargo para 
tentar obstruir as investiga-
ções contra ele na Lava Jato.

Em reunião com deputa-
dos na terça, porém, Lewan-
dowski sinalizou que essa não 
será uma decisão fácil para 
o Supremo. O presidente do 
STF tem dito a interlocutores 
que o problema de Cunha é 
político e que, por isso, deveria 

ser resolvido pelos seus pares
Por ora, a decisão que o 

Supremo tomar não vai afe-
tar o presidente do Senado, 
Renan Calheiros (PMDB-AL), 
pois ele ainda não é réu. O pe-
emedebista, porém, já é alvo 
de uma denúncia no STF e 
responde a nove inquéritos 
criminais somente no âmbito 
da Lava Jato.

PGR
Está sob análise do STF, 

desde dezembro do ano pas-
sado, um pedido da Procu-
radoria-Geral da República 
para afastar o peemedebista 
da presidência da Câmara. No 
pedido, Janot lista uma série 
de eventos que indicam "cri-
mes de natureza grave", com 
o uso do cargo a favor do de-
putado, integração de orga-
nização criminosa e tentativa 
de obstrução de investigações 
criminais.

O deputado peemedebis-
ta é suspeito, por exemplo, de 
apresentar emendas em onze 
medidas provisórias de inte-
resse de empreiteiras e ban-
cos, de ameaçar o relator do 
Conselho de Ética que o in-
vestiga e de usar a CPI da Pe-
trobras para "constranger e in-
timidar testemunhas" de su-
postos crimes de corrupção 
cometidos por ele.

"O Eduardo Cunha tem 
adotado, há muito, posicio-
namentos absolutamente in-
compatíveis com o devido 
processo legal, valendo-se de 
sua prerrogativa de presiden-
te da Câmara dos Deputados 
unicamente com o propósi-
to de autoproteção median-
te ações espúrias para evitar a 
apuração de sua conduta, tan-
to na esfera penal como na es-
fera política", escreveu Janot 
na peça de 183 páginas.

isadora Peron, Gustavo 
aguiar e Mateus coutinho 
Da Agência Estado 

// cunha: julgado antes do impeachment para evitar “saia justa” 
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O procurador-geral da 
República, Rodrigo Ja-
not, informou que o 

"aprofundamento das inves-
tigações" da Operação Lava 
Jato revela que a organização 
criminosa que se apossou de 
contratos bilionários da Petro-
bras no período entre 2004 e 
2014 "tem dois eixos centrais" 
- o primeiro, nas palavras de Ja-
not, ligado a membros do PT e 
o segundo ao PMDB.

As afirmações do procura-
dor estão na petição que ele 
encaminhou ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) em que 
requer a inclusão do ex-presi-
dente Lula no inquérito princi-
pal da Lava Jato. Janot sustenta 
que a organização criminosa 
não teria atuado tão intensa-
mente e de forma tão agressi-

va sem a participação de Lula
No caso do PMDB "as pro-

vas colhidas indicam para 
uma subdivisão interna de po-
der entre o PMDB da Câmara 
dos Deputados e o PMDB do 
Senado Federal". "Estes dois 
grupos, embora vinculados ao 
mesmo partido, ao que pare-
ce, atuam de forma autônoma, 
tanto em relação às indicações 
políticas para compor cargos 
relevantes no governo quan-
to na destinação de propina 
arrecadada a partir dos negó-
cios escusos firmados no âm-
bito daquelas indicações", assi-
nala Janot.

O procurador argumenta 
ao ministro Teori Zavascki, re-
lator da Lava Jato no Supremo, 
que em manifestação de 20 de 
outubro de 2015 já havia apon-
tado "uma série de novos ele-
mentos probatórios que apon-

tavam, desde ali, para um novo 
desenho, bem mais amplo e 
complexo do que aquele pro-
jetado no inicio das investiga-
ções, da organização crimino-
sa objeto dos presentes autos".

Naquela petição, Janot in-
dicou "os elementos colhidos" 
que, em sua avaliação, indica-
vam a existência de "um esque-
ma ilícito, camuflado e articula-

do por políticos integrantes es-
pecialmente do PT, do PMDB 
e do PP". . Segundo Janot, eram 
duas as metas da organiza-
ção: 1) enriquecer ilicitamen-
te agentes políticos, públicos e 
grupos empresariais; 2) finan-
ciar campanhas eleitorais de 
seus partidos e, assim, garantir 
a perpetuação deles no poder. 

"De outubro de 2015 até a 
presente data, as investigações 
avançaram ainda mais e hoje 
há suporte probatório mínimo 
que autoriza a inclusão de di-
versas pessoas no rol de investi-
gados", escreveu o procurador. 
Janot aponta Lula e um nume-
roso rol de parlamentares, en-
tre eles o presidente da Câma-
ra, que já é alvo de quase dez 
inquéritos na Corte máxima, e 
um ex-ministro de Dilma, ago-
ra cotado para assumir cadeira 
no eventual governo Temer.

// Petrobras

Janot: ‘organização criminosa tem 
Pt e PMDB como 'eixos centrais'

// Rodrigo Janot alega ter série de 
novos elementos probatórios
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Agência Estado

S em surpresas e rejei-
tando as argumenta-
ções da defesa e de 

senadores aliados de Dilma 
no colegiado, relator do pro-
cesso de impeachment na 
comissão do Senado, sena-
dor Antonio Anastasia (PS-
DB-MG), defendeu a conti-
nuidade do processo, mas 
decidiu não ampliar o es-
pectro da investigação con-
tra a petista, com informa-
ções da Operação Lava Jato. 
Na conclusão do parecer 
ele concentrou o voto nos 
temas já analisados pela 
Câmara dos Deputados.

Ao acatar os argumen-
tos do pedido apresenta-
do pelos advogados Janaí-
na Paschoal, Hélio Bicudo 
e Miguel Reale Jr., Anastasia 
considerou que há indícios 
de crime de responsabilida-
de suficientes para justifi-
car o afastamento temporá-
rio de Dilma – por 180 dias - 
e iniciar a fase de instrução 
do processo.

O processo tem dois 
pontos principais contra a 
presidenta. O primeiro tra-
ta do atraso de pagamen-
tos do Tesouro Nacional ao 
Banco do Brasil, que ficou 
conhecido como pedaladas 
fiscais. Segundo os autores 
do pedido, foi escondido o 
déficit fiscal e o banco teve 
de arcar com recursos pró-
prios para o repasse de em-
préstimo a agricultores be-
neficiados com taxas dife-
renciadas pelo Plano Safra. 
Outro ponto é a edição de 
decretos de crédito suple-
mentar sem aval do Con-
gresso Nacional.

Com o prazo de 24 horas 
de vista coletiva, que será 
concedida depois da leitura, 
a expectativa é que o pare-
cer seja votado pelo colegia-
do amanhã (6). Antes disso, 
hoje (5) o advogado-geral 
da União, José Eduardo Car-
doso, responsável pela defe-
sa da presidenta, terá uma 
hora para contrapor as ob-
servações de Anastasia. Em 
seguida, os senadores pas-
sam a debater o parecer.

Para ser aprovado pelo 
colegiado, o documento 

precisa do apoio da maioria 
simples dos senadores, ou 
seja, metade mais um dos 
que estiverem presentes à 
sessão. Apesar disso, seja 
qual for o resultado, o texto 
segue para análise do ple-
nário do Senado. Se admiti-
do, também em votação por 
maioria simples, Dilma será 
imediatamente afastada do 
cargo por até 180 dias. Nes-
se período, o vice-presiden-
te Michel Temer assumirá a 
Presidência da República.

Enquanto isso, no Se-
nado a comissão especial 
retomará o processo para 
iniciar a fase de instrução 
e emitir novo parecer. Não 
há prazo para que o Sena-
do faça o julgamento final 
sobre o impedimento da 
presidenta.

HISTÓRICO
A tramitação do impea-

chment teve início em de-
zembro do ano passado, 
quando o presidente da 
Câmara, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), anunciou a 
aceitação dos argumentos 
dos advogados.

O processo tramitou 
em uma comissão especial 
criada para tratar especifi-
camente do caso e, em pou-
co mais de 20 dias, concluiu 
e aprovou, por 38 votos a fa-
vor e 27 contra, o parecer 
do então relator, deputa-
do deputado Jovair Arantes 
(PTB-GO).

O texto foi submetido ao 
plenário da Casa que, no dia 
17 de abril, autorizou a ins-
tauração do processo com o 
placar de 367 votos a favor, 
137 contra, 7 abstenções e 2 
ausências.

O presidente do Sena-
do, Renan Calhei-
ros (PMDB-AL), as-

segurou  que o processo por 
quebra de decoro parlamen-
tar contra o senador Delcí-
dio Amaral (sem partido-
-MS) será votado pelo plená-
rio na próxima terça-feira, 10 
A Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Casa adiou 
para hoje a votação do pare-
cer do senador Ricardo Fer-
raço (PSDB-ES) que dá aval 
para que o processo de cas-
sação do ex-petista seja apre-
ciado pelo plenário.

Há uma articulação de 
bastidores empreendida 
pela cúpula do PMDB do 
Senado, com o apoio de pe-
tistas e oposicionistas, para 
acelerar o processo de perda 
de mandato do ex-líder do 
governo no Senado. A inten-

ção é, após o pedido ter pas-
sado pelo Conselho de Éti-
ca por unanimidade ontem, 
tentar adotar uma espécie 
de rito sumário..

Os envolvidos na articu-
lação querem votar a cassa-
ção do ex-petista antes da 
decisão do Senado de even-
tualmente afastar Dilma, 
marcada para a quarta-fei-
ra, 11. "Se a CCJ decidir ama-
nhã, a decisão da CCJ é me-
ramente formal, com relação 
ao rito e ao processo, (...) nós 
deveremos marcar certa-
mente para terça-feira", dis-
se Renan. Ele reafirmou que 
só vai falar sobre as prerroga-
tivas que Dilma poderá per-
der, em caso de afastamento, 
após a decisão de amanhã  
na qual a Comissão deve 
aprovar o parecer pelo afas-
tamento da petista.

// Impeachment 

// Ética

Parecer de anastasia 
defende continuidade do 
processo contra Dilma 

Processo de cassação 
de Delcídio deverá ser 
votado na terça-feira

// anastasia: relatório sem 
supresa e sem fato novo 

MARCOS OLIVEIRA
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Procurador-geral do Município afirma que vai responder 
com tranquilidade por entender que não se trata de crime

Prefeito tem até dia 
18 para responder 
sobre impeachment

O 
prefeito de Na-
tal, Carlos Edu-
ardo Alves 
(PDT), terá até 
a quinta-feira 

(18) para enviar ao Ministé-
rio Público Estadual sua de-
fesa sobre o pedido de aber-
tura de ação civil pública por 
crime de responsabilidade, 
protocolado pelo Psol, atra-
vés do vereador Sandro Pi-
mentel. Com base nos argu-
mentos e provas da denún-
cia e da manifestação do pre-
feito, o procurador geral de 
Justiça, Rinaldo Reis, vai de-
cidir se pedirá autorização 
do Tribunal de Justiça do 
Rio Grande do Norte (TJRN) 
para abrir um procedimento 
investigatório criminal ou se 
vai arquivar o processo.

O prazo oficial para o che-
fe do Executivo apresentar as 
informações ao órgão é de 
dez dias úteis. O pedido de 
investigação feito pelo verea-
dor Sandro Pimentel foi pro-
tocolado no dia 19 de abril e 
chegou à Coordenadoria Ju-
rídica Judicial do MP na úl-
tima quinta-feira (28), quan-
do foi pedida a manifestação 
da do prefeito. Até esta quar-
ta-feira (4), entretanto, a Pre-
feitura de Natal ainda não 
havia sido notificada, por-
tanto o prazo ainda não es-
tava em vigência. Procura-
do pela reportagem, o Minis-
tério Público informou que 
isso ocorreria ainda ontem. 
Carlos Eduardo voltou à tar-
de de Brasília, onde partici-
pou de reuniões administra-
tivas em vários ministérios, 
em busca de liberação de re-
cursos federais para projetos 
do município. 

A denúncia dá conta de 
que o prefeito não enviou a 
prestação de contas de 2015 
à câmara municipal no pra-

zo previsto pela lei orgânica 
do município (30 de março). 
O pedido de abertura da ação 
civil pública pede afastamen-
to, cassação e detenção do 
prefeito Carlos Eduardo Al-
ves por isso. 

“Vamos responder com a 
maior tranquilidade, até por-
que a gente tem consciência 
que tudo isso não se consti-
tuiu crime de responsabilida-
de. Vamos responder dentro 
do prazo estabelecido”, afir-
mou o procurador geral do 
Município, Carlos Castim, ao 
NOVO. De acordo com ele, já 
existe jurisprudência dos tri-
bunais superiores preven-
do que o simples atraso não 
é motivo para afastamento 
de um gestor. Essa informa-
ção foi corroborada pelo pre-
sidente da seccional potiguar 
da OAB, Paulo Coutinho.

A prefeitura confirmou 
que enviou a prestação de 
contas aos vereadores ape-
nas no dia 18, mas, ainda as-
sim, garantiu que estava den-
tro dos prazos estabelecidos 
pela lei federal. Por ela, o Exe-
cutivo deve enviar as contas 
ao Tribunal de Contas do Es-
tado até o dia 30 de abril. De-
pois de analisadas pelos téc-
nicos e conselheiros do tribu-

nal, afirma a prefeitura, é que 
a Câmara julga as contas. 

Ainda assim, o Executivo 
protocolou um pedido de ex-
tensão do prazo estabeleci-
do pela lei orgânica do muni-
cípio na Câmara Municipal, 
para igualar os prazos da lei 
federal e a municipal. "Esta 
solicitação se justifica devi-
do à mudança do sistema de 
informações da Prefeitura 
no decorrer do exercício de 
2015, o que tornou necessá-
ria a migração da base de da-
dos, acarretando algumas in-
consistências, sendo neces-
sários ajustes para garantir 
a confiabilidade dos dados", 
afirmava o pedido. 

Na ocasião do pedido de 
investigação, o vereador Ra-
niere Barbosa, líder do gover-
no na Câmara, afirmou que 
entregari um projeto para 
igualar os prazos municipal e 
federal. “Esse projeto já se en-
contra na Comissão de Cons-
tituição e Justiça”, disse ontem. 

IMPEACHMENT
Todo esse processo tam-

bém rendeu um pedido de 
impeachment contra o pre-
feito Carlos Eduardo na Câ-
mara Municipal. Ele foi ana-
lisado na última terça-feira 

(3) pelos vereadores e preci-
sava apenas de uma maioria 
simples (50% dos votos mais 
um) para que fosse aberta 
uma comissão especial para 
apurar o fato. A oposição não 
conseguiu a quantidade de 
votos suficientes. A reporta-
gem tentou entrar em conta-
to com o vereador Sandro Pi-
mentel, mas ele não atendeu 
ou retornou as ligações. 

“SEM DIÁLOGO”
Na ocasião da denúncia, 

questionado se o partido pro-
curou o prefeito antes de to-
mar a iniciativa de procurar a 
via jurídica, Sandro Pimentel 
afirmou  que isso não é pre-
ciso. “A prefeitura já conhece 
esses prazos e eles não cum-
priram. Não tem diálogo, não 
entregou no prazo, é crime. 
Quando você não entrega o 
imposto de renda a Receita 
Federal não vem perguntar 
porque você não apresentou. 
Você cai na malha fina”, com-
para. “O prefeito cometeu um 
crime de responsabilidade”, 
acrescenta. 

PSDB
No início de abril, Car-

los Eduardo foi acusado pelo 
PSDB por uso do Palácio Fe-
lipe Camarão, sede do Execu-
tivo, para realização de ativi-
dade partidária, onde teria fi-
liado o prefeito de Tangará, 
Alcimar Germano, ao PDT, 
mesmo partido do prefeito.  
A prefeitura nega o caráter 
político da reunião e afirma 
que o encontro foi adminis-
trativo e de cortesia. O pro-
cesso segue aberto no Minis-
tério Público. 

Esse processo foi rece-
bido dia 15 de abril pela Se-
cretaria do Patrimônio Públi-
co, onde passará por análise 
antes de ser distribuído para 
um dos promotores do Pa-
trimônio Público. Até ontem 
ele se encontrava lá. 

Igor Jácome 
Do NOVO

// Carlos Eduardo é acusado de não prestar contas dentro do prazo legal

ARGEMIRO LIMA / NOVO

O governador Robin-
son Faria reuniu-se, 
em Brasília-DF, on-

tem  com a bancada de de-
putados federais e senado-
res  potiguares. Durante o en-
contro, governador defendeu 
a necessidade dos parlamen-
tares apoiarem os interes-
ses do Rio Grande do Norte, 
em Brasília.  "Nós representa-
mos o povo e a responsabili-
dade com o futuro Rio Gran-
de do Norte é de todos. Por 
isso faço um pedido de pac-
tuação, para uma convivên-
cia republicana, onde ocorra 
uma troca de ideias entre to-
dos. Nosso estado depende 
muito de nossa união, sensi-
bilidade e solidariedade", dis-
se Robinson.

Ele defendeu a impor-
tância de repetir-se encon-
tros como o de ontem para 
que ocorra uma maior tro-
ca de ideias entre os deputa-
dos e senadores e os mem-
bros do Governo do Estado. 
"Espero que tenhamos reuni-

ões como esta com mais re-
gularidade, porque precisa-
mos estar juntos. Conto com 
o apoio de todos, principal-
mente no campo das ideias 
e das sugestões. Quero agra-
decer a todos pela presença 
e reforçar o desejo de contar 
com o apoio à gestão", decla-
rou ele.

A reunião foi realizada 
com a presença dos senado-
res José Agripino e Garibal-
di Filho e os deputados fede-
rais Fábio Faria, Felipe Maia, 
Rafael Motta, Zenaide Maia, 
Rogério Marinho, Beto Ro-
sado, Antônio Jácome e Wal-
ter Alves, além do presiden-
te nacional do PSD, Gilber-

to Kassab. O deputado esta-
dual Dison Lisboa, líder do 
Governo na Assembleia Le-
gislativa, também acompa-
nhou a reunião. O grupo foi 
recebido pelo deputado Fá-
bio Faria, que articulou o en-
contro em sua residência. A 
deputada Fátima Bezerra, 
PT, foi a única ausência. Isso 
se deve ao rompimento en-
tre os dois partidos após o 
PSD se declarar favorável ao 
impeachment. 

Coordenador da bancada 
potiguar em Brasília, Felipe 
Maia assegurou o apoio dos 
parlamentares ao Governo 
do Estado. "Sempre preguei a 
ideia de unidade. Nós temos a 
menor bancada e se não esti-
vermos unidos em torno dos 
projetos do RN o único que 
tem a perder é o nosso esta-
do. Coloco-me, como depu-
tado federal e coordenador 
da banca, à disposição para 
sempre articular e estar pre-
sente ao lado do governador 
no que for preciso", disse.

// União

Em Brasília, governador Robinson 
Faria se reúne com bancada federal 

// Reunião com a bancada contou com a presença de Gilberto Kassab 

 CEDIDA/ASSECOM

O procurador-geral 
da República, Ro-
drigo Janot, pediu 

ontem ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF) abertura 
de um novo inquérito para 
investigar o senador Aécio 
Neves (PSDB-MG). No mes-
mo pedido, o procurador 
cita o deputado federal Car-
los Sampaio (PSDB-SP) e o 
ex-deputado e atual prefei-
to do Rio de Janeiro Eduar-
do Paes (PMDB). O pedido 
será analisado pelo minis-
tro Teori Zavascki, relator 
dos processos da Operação 
Lava Jato.

A investigação está base-
ada em um dos depoimen-
tos de delação premiada do 
senador Delcídio do Amaral 
(sem partido-MS). Segundo 
o parlamentar, em 2005, du-
rante os trabalhos da Comis-
são Parlamentar Mista de In-
quéritos (CPMI) dos Cor-
reios, criada para investigar 
denúncias do mensalão, Aé-
cio Neves, então governa-
dor de Minas Gerais, “enviou 
emissários" para barrar que-
bras de sigilo de pessoas e 
empresas investigadas, entre 
elas o Banco Rural.

Um dos emissários era 
Eduardo Paes, então secre-
tário-geral do PSDB, infor-
mou o senador. Conforme 
relato de Delcídio, o relató-
rio final da CPMI foi aprova-
do com "dados maquiados" e 
que Paes e o deputado Car-
los Sampaio também tinha 
conhecimento dos fatos.

"Outros parlamenta-
res também sabiam que es-
ses dados estavam maquia-
dos, podendo citar os depu-
tados Carlos Sampaio e Edu-
ardo Paes, já mencionado, 
dentre outros que não se re-
corda. Esses fatos ocorreram 
em 2005/2006. Esse tema foi 

tratado com Aécio Neves em 
Belo Horizonte, no palácio 
do governo”, acrescentou tre-
cho da delação do senador.

Em outro pedido de 
abertura de inquérito nes-
ta semana contra Aécio Ne-
ves, Janot cita supostos cri-
mes cometidos pelo senador 
em Furnas, empresa subsidi-
ária da Eletrobrás. O pedido 
também cita declarações de 
Delcídio do Amaral. Aécio 
recebia “pagamentos ilíci-
tos”, pagos, segundo ele, pelo 
ex-diretor de Furnas Dimas 
Toledo.

“O depoente disse que 
não sabia precisar, mas sabe 
que Dimas operacionalizava 
pagamentos e um dos bene-
ficiários dos valores ilícitos 
sem dúvida foi Aécio Neves”, 
informou trecho da delação.

Por meio de notas, Aé-
cio Neves, Carlos Sampaio 
e Eduardo Paes negaram as 
acusações. Aécio defendeu 
as investigações e declarou 
que tem “convicção de que 
as investigações deixarão 
clara a falsidade das citações 
feitas” por Delcídio.

Sampaio disse “jamais ter 
agido para proteger quem 
quer que fosse” na CPMI dos 
Correios. Paes afirmou que 
nunca pediu benefícios para 
Aécio Neves nas durante os 
trabalhos da CPMI.

// Delação

PGR pede novo inquérito 
para investigar Aécio 
Neves e Eduardo Paes

// Aécio Neves: delatado por 
Delcídio do Amaral 

LULA MARQUES/ AGÊNCIA PT

D iante da possibilida-
de de perderem os 
ministérios da Saú-

de e de Ciência e Tecnolo-
gia para aliados num futu-
ro governo Michel Temer, 
integrantes da bancada do 
PMDB da Câmara têm pres-
sionado o vice-presiden-
te da República para serem 
compensados com pastas 
do mesmo porte. As quei-
xas pela perda de espaços no 
novo governo foram apre-
sentadas ontem, 4, ao ex-mi-
nistros Geddel Vieira Lima e 
Eliseu Padilha, articuladores 
de Temer, em reunião reali-
zada no início da tarde.

"Vocês têm que nos aju-
dar", disse um deputado na 
saída do encontro para Ge-
ddel. "Temos que conversar, 
conversar muito, para en-
contrarmos uma convergên-
cia", respondeu o ex-minis-
tro, que tem atuado direta-
mente nas negociações para 
a montagem da nova equipe 
ministerial.

Dentro da sala, cerca de 
15 deputados, capitanea-
dos pelo líder do partido, de-
putado Leonardo Picciani 
(RJ), reivindicaram ao me-
nos uma divisão proporcio-
nal ao tamanho da bancada. 
No entendimento de inte-
grantes do PMDB da Câma-
ra ouvidos pela reportagem, 
essa proporcionalidade seria 
a manutenção de ao menos 
dois ministérios.

Saúde e Ciência e Tec-
nologia, que estavam nas 

mãos dos deputados do 
PMDB no governo Dilma, 
devem migrar no futuro go-
verno Temer para PP e PRB, 
respectivamente.

"Há uma briga por espa-
ços. Está se tentando alinhar 
para ver o que a bancada vai 
ter. Mas tem que ter razoabi-
lidade também, porque ao 
assumirmos a Presidência, 
temos que formar uma coali-
zão com os outros partidos", 
afirmou o deputado Hugo 
Motta (PMDB-PB) após o 
encontro. 

"A bancada entende que 
é preciso buscar um equilí-
brio. Que seja adotado um 
critério de proporcionalida-
de de acordo com o apoio 
dado ao processo de impe-
achment", afirmou o depu-
tado licenciado Edinho Bez 
(PMDB-SC), que também 
participou das conversas. 
"Não queremos abrir mão do 
espaço que temos. Não po-
demos, pelo fato de termos 
presidente, ficar para trás". 

Entre as alternativas co-
locadas pelos deputados no 
encontro com Geddel e Pa-
dilha está a possibilidade de 
os deputados do PMDB in-
dicarem nomes para ocu-
par cargos de segundo e ter-
ceiros escalões. Os peeme-
debistas estão de olho, por 
exemplo, no comando de 
superintendências estadu-
ais de ministérios conside-
rados de grande porte, como 
Educação, Transporte e 
Agricultura.

// Cargos

PMDB da Câmara cobra 
de Temer compensação 
por perda de ministérios
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Em Setembro do ano pas-
sado, quando o nosso Rio 
Grande do Norte se mostra-
va ávido de notícias de um es-
cândalo que pintava na As-
sembléia Legislativa, e que fi-
cou conhecido como “Ope-
ração Dama de Espadas”, o 
noticiário foi tomado pela de-
núncia de uma quadrilha que 
havia se instalado no IDEMA 
(Instituto de Desenvolvimen-
to Sustentável e Meio Am-
biente) que tendo recita pró-
pria, criou uma contabilidade 
paralela para drenar parte dos 
recursos arrecadados para 
um grupo de diretores e ser-
vidores. Assim surgiu a “Ope-
ração Candeeiro”, que em me-
nos de sete meses, desde o seu 
aparecimento, cumpriu os ca-
minho da Justiça e foi julgada 
pelo titular da 6ªVara Crimi-
nal, Newton do Monte Pinto.

A Operação Candeeiro le-
vantou desvio de  R$ 19 mi-
lhões através desse esque-

ma criminoso beneficiando 
diretamente dez pessoas, to-
das condenadas a penas três 
a anos e 17 anos e um mês, 
além da restituição dos recur-
sos que haviam sido desvia-
dos. Segundo as investigações 
o esquema funcionou a partir 
de ofícios emitidos pela IDE-
MA para o Banco do Brasil, de-
terminando a transferência de 
recursos públicos para aten-
der a empresas que serviam 
para transferir o dinheiro para 
integrantes da gang.

Foi um modelo muito se-
melhante ao que havia  sido 
aplicado na Assembléia Legis-

lativa, onde os recursos públi-
cos serviam para remunerar 
a funcionários que não exis-
tiam, mas tinham o pagamen-
to dos salários autorizados 
através de ofícios que libera-
vam recursos para a chamada 
Dama de Espadas que cuida-
va da distribuição desses re-
cursos. No caso da Operação 
Dama de Espadas, a possibili-
dade do envolvimento de pes-
soas que fazem jus ao chama-
do “fórum (?) qualificado”, fez 
com que houvesse um trava-
mento no processo, inclusive 
pelo questionamento da com-
petência do Ministério Públi-

co tanto pela Procuradoria da 
Assembléia, quanto do Gover-
no do Estado. Depois regis-
trou-se uma verdadeira ava-
lanche de alegação de sus-
peita “por razões de foro ínti-
mo” até o processo subir para 
o Superior Tribunal de Justiça, 
onde se encontra. Em termos 
práticos há o registro da prin-
cipal implicada, que é mãe do 
acusado que recebeu maior 
pena na Operação Candeeiro, 
requereu aposentadoria, ga-
rantidos todos os direitos as-
segurados pela Lei.

Enquanto os já condena-
dos na Operação Candeei-
ro começam a cumprir as pe-
nas a que foram condenados, 
a Operação Dama de Espa-
das continua sendo uma cai-
xa preta sem ninguém saber o 
tamanho do desvio de recur-
sos públicos e, muito menos, 
sem ter o nome dos que fo-
ram beneficiados pelo esque-
ma criminoso.

RN reunido
O governador Robinson Faria 
reuniu a bancada federal do 
Estado para revelar a situação 
financeira de extrema 
dificuldade do governo, 
ontem, num almoço, na casa 
do deputado Fábio Faria, em 
Brasília. Além da bancada 
participaram do evento, o 
ex-ministro Gilberto Kassab, 
e o Líder do Governo na 
Assembléia, Disson Lisboa.

Fátima não
A senadora Fátima Bezerra 
não compareceu ao encontro 
da bancada com Robinson. 
A desculpa de que tinha 
reunião da Comissão do 
Impeachment não vale; o 
senador Garibaldi Alves 
integra a mesma Comissão 
e foi.

Festival de Orquideas

Tendo em vista o Dia das 
Mães, começa, hoje, no 
Sam´S Clube (BR-101), o 
FEST Orquídeas que, além da 
exposição (e vendas) também 
vai oferecer, até domingo, 
a realização de oficinas de 
cultivo. Também será aberto 

um corner para venda de 
jarros, material de cultivo, 
adubos e substratos.

Muda Educação
A professora Mônica 
Guimarães, que era 
Subsecretária de Educação 
foi nomeada Secretário-
Adjunto, no lugar de 
Domingos Sávio Oliveira, 
que teria se desfiliado do 
PT para continuar no cargo. 
Marino Azevedo foi nomeado 
Subsecretário.

Mais prazo
Prorrogado, por mais 90 
dias, o prazo de validade 
do contrato da Teatra Tech 
Consultoria para elaboração 
do estudo de viabilidade 
técnica, econômica ew 
ambiental da Contensão de 
Erosão da Praia de Ponta 
Negra.

Mais mudança
Odair de Souza Glória pediu 
exoneração do cargo do 
Diretor do ITEP. Integrante 
dos quadros da Polícia 
Federal. Souza Glória 
retorna à corporação para 
integrar a força-tarefa contra 

o terrorismo nos Jogos 
Olímpicos do Rio.

Concorrência suspensa
Publicado nos jornais 
nacionais aviso da Secretaria 
de Planejamento e Finanças 
anunciando a suspensão – 
por tempo indeterminado 
– da concorrência para a 
aquisição de monitoramento 
e gerenciamento de 
programas, ações e 
projetos governamentais 
com prestação de serviço 
especializados em tecnologia 
de informação.

Concorrência mantida
A mesma Secretaria mantém 
o pregão eletrônico, do RN 
Sustentável, marcado para 
17 de Maio destinado a 
aquisição de Datacenter com 
Serviços de Treinamento para 
fornecimento de Infovia.

Empreender é preciso
O Instituto Metrópole 
Digital promove, na tarde de 
hoje, uma “mesa redonda” 
sobre “Oportunidades 
para empreender 
dentro do ecossistema 
Metrópole Digital/UFRN. 

Em pauta, a discussão 
do empreendedorismo 
acadêmico e estimular 
os estudantes para o 
desenvolvimento dos seus 
próprios negócios,

Energia no Campus

O Campus do IFRN em Pau 
dos Ferros, dentro de mais 
30 dias, poderá gerar a sua 
própria energia, depois da 
instalação de sua própria de 
sua usina fotovoltaica que 
tem capacidade de gerar 
energia a partir da luz do sol. 
A usina se compõe de 440 
painéis, ocupando uma área 
de 580 metros quadrados.

Concurso já
Um estudioso de estrutura 
militar apresenta um 
outro argumento para a 
necessidade de se faz4er 
concurso para ingresso 
na Polícia Militar. Com a 
promoção de 5.325 policiais 
militares, só no Governo 
Robinson Faria, num efetivo 
de 8 mil homens, a PM RN 
pode se transformar na 
primeira força militar sem 
soldados. Começa de Cabo.

A Dama e o Candeeiro

ZUM  ZUM  ZUM

Boa de desafios

Meu amigo Fúlvio

A secretária de Educação Cláudia Santa Rosa marca um 
ponto ao anunciar que entre as metas de sua gestão estão a 
luta para melhorar os indíces do setor medidos pelo MEC e 
a ampliação do diálogo com os professores.  Os desafios, ela 
próprio admite, não são poucos, mas são, certamente, esti-
mulantes para quem já atua na área, o que é seu caso, e para 
quem enxerga a possibilidade de evoluir.

São duas áreas primordiais, entre tantas outras que re-
querem a atenção da secretária e da sua equipe. Mas estão 
bem escolhidas. Primeiro porque o RN precisa mesmo dei-
xar a rabeira dos índices de qualidade que são medidos pelo 
ministério. Segundo, porque não dá para pensar em melho-
rar sem que a gestão esteja afinada com os professores, que 
são os responsáveis na dura missão de levar conhecimento 
aos alunos. 

A educação potiguar tem convivido, incomodamente, 
com a queda nos índices do MEC. A evolução, quando ocor-
re, parece pontual. São necessários coragem para assumir os 
problemas, planejamento e ousadia para reverter o jogo. Sem 
isso, não se faz a diferença.

Lidar com escola pública tem sido cada vez mais difícil 
porque, com a rede ampliada, ampliam-se também as difi-
culdades para manter a estrutura. Mas o que muito se ob-
serva como negativo pode ser visto como positivo. A capi-
laridade da escola pública permite que ações mais abran-
gentes possam se tornar duradouras, desde que assegurem 
maior escala - ou seja, que se espalhem mais facilmente pe-
los colégios.

Não dá para cobrar dos estudantes que eles melhorem a 
colocação no Enem ou que possam projetar futuro melhor 
no mercado de trabalho sem que sejam dadas a eles condi-
ções básicas. Há um fosso, ainda, entre o ensino oferecido 
pela rede privada e aquele proporcionado pelo poder públi-
co. Embora a educação seja um dever do Estado, nem sem-
pre o que é oferecido chega a contento ao alunado.

Tenta minar o que impede hoje a rede pública de evo-
luir é um desafio e tanto para a secretária e sua equipe. Mas 
deve ser, igualmente, estimulante topar essa luta e superar os 
obstáculos. Com larga experiência na área e responsável por 
uma entidade que lida diretamente com a qualidade da edu-
cação, Cláudia Santa Rosa tem o perfil ideal para empreen-
der as mudanças de que necessita o setor.

Resta aplicar seu conhecimento e estabelecer o diálo-
go com os professores. É inimaginável pensar que em razão 
de divergências políticas estudantes possam ser prejudica-
dos. A disposição para o bom diálogo conta a favor da nova 
secretária.   

Eu sou amigo do Fúlvio. Descobri ainda esta semana. 
Confesso que não o conheço direito, mas já criei empatia. Ele 
me convidou para a própria festa de aniversário, através de 
outdoors espalhados pela cidade, mas acabei perdendo a co-
memoração – que ocorreu no dia 23 do mês passado. 

Sei bem pouco sobre ele. Sei que é Fúlvio Mafaldo Pinto, 
tem 45 anos, e é assessor parlamentar da Assembleia Legisla-
tiva do Rio Grande do Norte. Já foi Secretário Adjunto do Ga-
binete Civil de Natal, Secretário Adjunto da Secretaria Muni-
cipal de Planejamento e também assessor de Relações Públi-
cas do Gabinete Civil do Estado. Além disso, ele é ainda o Pre-
sidente da Federação Norteriograndense de Handebol. Tem 
uma vida bem atribulada, pelo visto.

Eu não me surpreendi ao saber que ele é funcionário pú-
blico. Em Natal, segundo dados do IBGE, a proporção é de 
praticamente um servidor público a cada cinco habitantes. 

Fiquei surpreso mesmo com a tradição da festa. Já são 
cinco edições registradas. Todas com casa cheia. Creio que 
o Fúlvio deva ser muito querido. Tantas são as pessoas que o 
conhecem em Natal, exceto eu, claro, que fico encafifado de 
nunca ter sabido da existência de tão nobre representante da 
sociedade potiguar. Contudo, é um regozijo ver que ele não 
se fez de rogado e preparou folguedo para todos aqueles que 
não o conhecem. 

Aí, me pergunto: por que ele me tem como amigo? Afi-
nal, quem sou eu diante da míriade de celebridades do co-
lunismo social natalense? Não tenho nem mesmo um Rene-
gade na garagem. E só utilizo o eficiente serviço público de 
transporte. Mas preciso conhecê-lo. Ao encontrá-lo, faço logo 
o questionamento: você é favorável ao impeachment da pre-
sidente Dilma? A resposta é essencial para delimitar laços de 
amizades hoje em dia. Não posso viver num local em que se 
defende... ah, surpresa! Eu não quero estragar este momento.

Vi no youtube todo aniversário (sim, tudo foi registra-
do para a posteridade). Muita comida,  deliciosos acepipes, 
música ribombantes e até um show de humor. Preciso fazer 
o mea culpa: abençoados os que dividiram espaço com al-
guém tão especial. Estimativas deram conta de mais de mil 
pessoas. Mil amigos, olha só. Espero que todos sejam mesmo 
amigos do Fúlvio. 

Por fim, odiaria saber que, num exercício solipsista, ele 
engendrou a comemoração para propósitos futuros. Soleni-
dades deste tipo – torço para que não seja o caso – só servem 
para pavimentar possíveis candidaturas políticas. Portanto, 
não faça isso, Fúlvio. Não acho correto apresentar políticos 
aos meus amigos. Não quero que se desvirtuem.

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO DEPUTADO GETÚLIO REGO SOBRE 
A APRECIAÇÃO DO GOVERNADOR 
ROBINSON FARIA SOBRE O EX-
SECRETÁRIO RICARDO LAGRECA.

“Caberia um pedido de 
desculpas”.

• A ex-governadora Rosalba 
Ciarlini volta à TV. Já gravou para 
propaganda do PP.
• O  Detran realiza provas de 
direção veicular, hoje, em Acari e 
Alto do Rodrigues.
• Comemora-se, hoje, o Dia das 
Comunicações.

• Desde 2009 que o 5 de Maio virou 
o Dia da Língua Portuguesa. Vamos 
comemorar.
• O Sebrae inaugura, hoje, o seu 
nono escritório no Interior do RN. 
Fica na cidade de Apodi.
• Hoje completa 160 anos do 
nascimento, em Assu, de Ulisses 

Caldas, nosso herói da Guerra do 
Paraguai.
• O Sindicato dos Policiais Civis faz 
assembléia, hoje, no fim da tarde 
para discutir Indicativo de Greve.
• O Colégio CEI/Romualdo Galvão 
está apresentando, até amanhã, a 
exposição da National Geographic.

• A reitora Ângela Paiva tem 
audiência, hoje, em Brasília, com 
o Presidente da FUNASA, Márcio 
Endles Lima Vale.
• Concedido o título de cidadão 
honorário de Natal a José Edson 
Gomes da Silva, pela Câmara 
Municipal.

Artigo Jalmir Oliveira
Jornalista    jalmiroliveira@novojornal.jor.br
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A geração herdeira da for-
tuna política do pai e aque-
la outra, forjada na riqueza fi-
nanceira da família, conquis-
tam mandatos, mas não li-
deram. De certa forma, é a 
mesma disfunção que se ob-
serva nos líderes evangélicos e 
militares. No púlpito da igreja 
e da caserna é um afortunado 
com milhares de fiéis. Mas, na 
tribuna da Câmara e do Sena-
do, se revelam quase sempre 
embutidos por uma espessa 
opacidade que rouba seu bri-
lho e revela, em quase todos 
eles, um comovente apouca-
mento intelectual. 

É que a cultura política é 
capacidade de discernimento 
na boa relação com o direito 
de livre manifestação do ou-
tro. Não se aprende ater uma 
simples vivacidade mental. A 
loquacidade não basta para 
escamotear o que é esperte-
za feita de receitas prontas e 
não de formulações. Aliás, a 
esperteza é o trunfo do bra-
sileiro para acionar o instin-
to de sobrevivência, como en-
sinou Ariano Suassuna com 
seus personagens João Grilo e 
Chicó, no Auto da Compade-
cida. Nos plenários, esperteza 
é fogo de artifício.

Nem precisa remoer a ve-
lha discussão que separa de 
um lado a capacidade do ho-
mem como um animal instin-
tivo a superar os desafios da 
sobrevivência; do animal ra-
cional que acumula experi-
ências e, por isso, é gerador de 
cultura e técnica. O que defi-
ne um político e o faz diferen-
te de um pastor ou militar no 
exercício nos plenários legis-
lativos - e lá chegam levados 
pela massa entorpecida e não 
pela consciência - é o espíri-
to público que mesmo sendo 
nato exige ser bem alimenta-
do pela razão crítica.  

Quando a ditadura militar, 
exercida por chefes forjados 
nas casernas e não por líderes 
formados nas academias cas-
trenses, sufocou a política es-
tudantil e os movimentos lei-
gos sob a orientação das sa-
cristias, o país foi levado a to-
mar o caminho da farsa: as 
políticas ditas de bem estar 
social. Uma fábrica de falsas 
lideranças feitas da argamas-
sa fácil de projetos comunitá-
rios que vomitavam recursos 
e favores graciosos, monstros 
que depois devorariam as en-
tranhas do livre exercício da 
vida pública.

A política virou uma fábri-
ca de senadores, governado-
res e prefeitos biônicos nas-
cidos deste ou daquele pres-
tígio aninhado nas dragonas 
dos generais. E mesmo os elei-
tos pelo voto, principalmente 
deputados e vereadores, fica-
ram confinados a um mode-
lo terrível: ou eram a favor, ou 
eram contra o poder. A favor, 
na Arena dos generais. Contra, 
no velho MDB, de uma digni-
dade hoje desaparecida. O bi-
partidarismo enjaulou a todos 
e encheu os plenários de eu-
nucos desprovidos do pensa-
mento crítico.

Deu no que deu, no retra-
to que a Câmara Federal reve-
lou ao país na votação do im-
peachment, mesmo depois de 
trinta anos da redemocratiza-
ção. Ali estavam as sequelas 
que ainda lhe cavam e cravam 
o rosto. Pela porta do Palácio 
Jaburu passam as mesmas fi-
guras de ontem e anteontem-
porque os novos são sabidos 
e despidos de cultura políti-
ca. Deles não é possível cobrar 
nem o remorso. Não assumi-
ram qualquer compromis-
so, nem com eles mesmos. É 
que fazer política, para eles, é 
exibição. 

Instinto e cultura

“São sempre desatinadas as 
vinganças por ciúmes”
Cervantes

1 - COBRANÇA
A Folha de S. Paulo co-

brou em editorial - ‘Chega de 
Cunha’-mais celeridade do Su-
premo Tribunal Federal no 
sentido para julgar pedido de 
afastamento da presidência da 
Câmara já há mais de 150 dias.

2 - URGÊNCIA
O jornal estranha que um 

pedido encaminhado pelo pro-
curador da República, Rodrigo 
Janot, portanto, em caráter ins-
titucional, não esteja até hoje 
pautado a exemplo de outros 
casos da Operação Lava Jato.

3 - RISCO
No pedido encaminhado 

ao Supremo ainda em dezem-
bro, Janot afirma que seu afas-
tamento é urgente ‘para assegu-
rar a ordem pública impedindo 
reiteração de suas praticas deli-
tivas contra a investigação’.

4 - PIOR
Nos últimos dias as acusa-

ções contra Eduardo Cunha fi-
caram mais graves diante do 
depoimento feito quando da 
delação do lobista Fernando 
Baiano. Disse que levou, pesso-
almente, a Cunha R$ 4 milhões. 

ELOGIO - Fez muito bem 
a Câmara Municipal de 
Natal ao rejeitar o pedido de 
impeachment do prefeito 
Carlos Eduardo Alves. Uma 
ideia sem alicerce nenhum e 
que banaliza a democracia a 
serviço da intolerância. 

DESIGN - Iaperi Araujo criou 
dez pequenas imagens de 
santas e ícones do fantástico 
nordestino para botões que 
serão aplicadas em peças 
íntimas de uma estilista de 
confecções de Jucurutu, 
principalmente calcinhas.

DETALHE - As imagens nos 
botões das roupas íntimas foi 
do designer Ronaldo Fraga, 
consultor do Sebrae que não 
apenas aprovou a ideia de 
Iaperi como quer tê-lo no 
time dos criadores da moda 
regional e nordestina. 

DOULAS - A Secretaria 
Municipal de Saúde inicia um 
curso de formação de Doulas, 
acompanhantes que prestam 
assistência física e emocional 
na hora do parto. Tradição 
que vem da Grécia e hoje é 
uma profissional. 

AVISO - A coluna errou na 
sigla, mas acertou na escolha: 
a professora Isaura Rosado 
é uma indicação do PP, o 
Partido Progressista, para a 
presidência da Fundação José 
Augusto. Deve assumir na 
semana que vem.

GUERRA - Por falar em 
Isaura: ela assume a Fundação 
com uma tarefa já pautada 
pelo govenador Robinson 
Faria: produzir um grande 
espetáculo sobre Natal na II 
Guerra Mundial. O tema é 
bom e pode atrair turistas. 

ALIÁS - É de Isaura o mérito 
de ter topado bancar a Chuva 
de Bala em Mossoró, hoje o 
maior espetáculo público da 
cidade. Como é do deputado 
Tomba o turismo religioso 
em torno de S. Rita em Santa 
Cruz. 

EFEITO - A aliança PP-PSD 
do governador Robinson 
Faria tem repercussão direta 
em Mossoró, aglutinando 
as forças que disputarão a 
Prefeitura. A dúvida é se o 
agripinismo teria candidato 
próprio ou será aliado.

LIVRO - Será lançada durante 
o Salão Dorian Gray, na 
Pinacoteca do Estado - Palácio 
Potengi - nova edição de A 
Estrela Conta, a autobiografia 
de Glorinha Oliveira, 
organizada por Nelson 
Patriota. Edição da FJA. 

TOCHA - Com o perdão 
dos desportistas e seus 
altruísmos, o aviso, enquanto 
arde a crise na vida e na alma 
dos brasileiros: o Brasil não 
está sob a luz da tocha, como 
querem alguns. Está vendo 
tocha. Literalmente. 

MEMÓRIAS - Carlito 
Meireles, candidato a prefeito 
de Francisco Dantas, no 
retoque final do seu livro de 
memórias - Na Cama com 
Cacá. Umas tantas figuras vão 
sentir boas saudades de suas 
histórias; já outras, negarão.

CHARADA - A imunidade 
parlamentar, desde Roma, 
serve para muitas coisas, e 
outras mais. Mas é de muito 
pouca serventia se usada para 
enfrentar a flecha do ciúme 
quando fere para sempre o 
coração de uma mulher. 

PALCO

CAMARIM

Comentário – Roda Viva
Prezado Cassiano, 
Fico feliz ao vê-lo relembrar a criação da TV Universitá-

ria e a importância e o pioneirismo do Projeto SACI (Satéli-
te Avançado de Comunicações Interdisciplinares) para a te-
le-educação brasileira e mesmo mundial. Foi aquela uma ex-
periência única, que envolveu mais de 130 profissionais das 
áreas de comunicação, educação, eletrônica e da nascente 
informática, num tempo em que ensino à distância se resu-
mia a simplórios cursos técnicos por correspondência.

Foi aqui, em nosso estado, que se fez o primeiro experi-
mento mundial de transmissão de aulas de alfabetização e 
de formação de professores leigos via satélite, para salas de 
aula da zona rural, desprovidas de energia elétrica, onde se 
assistiam às transmissões em aparelhos receptores alimenta-
dos por baterias de automóvel. É preciso lembrar ainda que o 
SACI também era transmitido por rádio, através das emisso-
ras AM da capital e do interior então existentes, o que amplia 
a importância do projeto. Pena que seu sucessor, o Sistema 
de Teleducação do RN (SITERN), foi abandonado em mea-
dos dos anos 1980, por puro desinteresse de nossos gestores. 
Você também citou a antecedência do Projeto SACI sobre o 
Telecurso de Segundo Grau da Fundação Roberto Marinho. 
Pois deve-se acrescentar, por dever de justiça, que nosso ex-
perimento foi inspirador do projeto dos Marinho, visto que 
muitos profissionais do SACI, ao seu encerramento, foram 
incorporados à equipe inicial do Telecurso Segundo Grau e 
lá transferiram sua experiência.

Como um dos profissionais remanescentes do SACI que 
ainda atuam na área, sinto-me feliz com sua lembrança. Pena 
que aqui pouco se fala dessa experiência bem sucedida, que, 
por poucos anos, colocou nosso Rio Grande do Norte na li-
derança mundial no ensino à distância. Mas ainda há tem-
po de se fazer justiça: em dezembro próximo a TVU comple-
ta os 45 anos de sua inauguração. Que o Governo do Esta-
do, o INPE e a UFRN se unam para relembrar, mesmo que 
num simples encontro, o pioneirismo onde foram protago-
nistas importantes. 
Mauricio Pandolphi
Via email

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Criatividade - a 
competência necessária 
para o Século XXI
Por Marcelo Bandiera
Coordenador do Centro de Empreendedorismo da UnP

Sendo este um tempo de mudanças cada vez mais rápi-
das e profundas, torna-se ainda mais desafiador atuar como 
educadores desta geração de jovens que estão chegando às 
Escolas e Universidades permeados com sonhos e um enor-
me senso de urgência.

Afinal, diante deste cenário como devemos nos preparar 
para um futuro no qual ainda não se tem uma ideia clara? Se 
pensarmos que até bem pouco tempo atrás muitos conheci-
mentos, técnicas e profissões em alta hoje simplesmente não 
existiam, então, muito provavelmente vamos educar os nos-
sos jovens para desafios que nem imaginamos ter.

É importante lembrar também que quando no mode-
lo tradicional de Universidade foi criado o conhecimento de 
ponta, ou seja, o Estado da Arte durava uma geração até ser 
superado por uma nova forma de pensar ou por uma nova 
tecnologia, onde o currículo podia ser estruturado em umfor-
mato rígido e focado em um conteúdo que permaneceria 
atual em um ambiente de relativa estabilidade.

Esse modelo educacional também pegou emprestadas 
as bases do pensamento da Era Industrial onde se fazia ne-
cessário a produção em lotes e a padronização como garan-
tia de qualidade, entregando ao mercado uma força de traba-
lho ajustada ao modelo fabril.

Então, como é possível desenvolver os nossos jovens as 
competências necessárias ao mundo presente e o que está 
por vir? A proposta é retornar ao conhecimento clássico dos 
gregos onde se compreendia que o único fato permanente é 
a mudança.

Assim, devemos preparar nossos estudantes para apren-
der, desaprender e exercitar a capacidade de criar o novo de 
forma permanente. Em outras palavras, a criatividade é com-
petência chave do indivíduo no futuro.

Para tanto, devem-se proporcionar experiências reais, 
além da sala de aula, onde no contato com a realidade, es-
timulados pela resolução de problemas e orientados pelos 
professores, o estudante se permita tentar soluções inovado-
ras para pessoas, empresas e comunidades.

É nosso papel proporcionar a experiência de práticas re-
ais, por meio de parcerias com diversas instituições – como 
as desenvolvidas pelo Centro de Empreendedorismo da UnP 
com o Sebrae ou a Abrasel,por exemplo – ondeas empresas 
têm aberto as suas portas para receber os nossos alunos em 
práticas que já ultrapassam mais de 1.200 atendimentos.

Também é fundamental conhecer as técnicas utilizadas 
por pessoas e organizações verdadeiramente criativas. Nos 
próximos dias o Empreende está trazendo para Natal a Pe-
restroika – Escola de Atividades Criativas –, uma referência 
nacional na temática que trará aos nossos professores e par-
ceiros a sua experiência e conhecimento, permitindo que a 
UnP continue contribuindo para que nossos alunos possam 
participar da revolução silenciosa que está acontecendo em 
todo o mundo, a do Empreendedorismo.

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

MST
Enquanto simpatizantes petistas cospem ódio aos diver-

sos segmentos sociais, com argumentos manjados, o Daniel 
Menezes nos brinda com textos lúcidos e bem embasados. 
O achaque do MST foi o melhor momento do NOVO nesta 
quarta. Perfeito.
Flávio Rezende
Via NOVOWhats

Eólica
Lendo a nota “Brasil Parado”, da Roda Viva dessa quarta-

-feira, ao que fui informado, havia inúmeros projetos de gera-
ção de energia eólica participando do leilão, inclusive do RG-
Norte. O governo federal (da Dilma) foi que não quis com-
prar nenhum.
José Maria Cunha
Via NOVOWhats

Crise
Sinceramente eu não sei como ainda tem gente que de-

fenda está gangue responsável por toda esta crise. Sacrifi-
caram a Petrobras pela ganância e irresponsabilidade, corja 
corrupta! Fora PT!
Lucas Vitor
Via NOVOWhats

Festival de horrores
Não li o artigo da nobre Senadora, mas imagino que ela 

discorreu sobre mensalões, Petrobras, Pasadena, nomeação-
-blindagem, cusparadas, necessidades fisiológicas em públi-
co durante manifestações... e por aí vai! Se for assim, ela está 
coberta de razão.
Valdemar Domingues
Via NOVOWhats

Daniela Freire
A coluna da jornalista Daniela Freire, continua “parcial e 

tendenciosa”.
Não vi na sua Coluna nenhuma notícia sobre a denúncia 

de Lula feita pelo Procurador Rodrigo Janot, nem tampou-
co que quer Dilma investigada. Também não há notícia da 
atuação ridícula que faz a Senadora Fátima Bezerra na Co-
missão do Impeachment, não diz coisa com coisa, entretan-
to uma ela sabe fazer, ser agressiva e mal educada. A Jornalis-
ta também não dá uma nota sobre o artigo que a Senadora 
fez “Festival de Horrores” o horror não está  no festival é sim 
no artigo!!

Se pronuncie Jornalista os leitores do NOVO agradecem, 
querem notícias, “não as que sejam tendenciosas”!!
Eduardo Gomes
Via NOVOWhats

NOVOWhats
Turma do melhor jornal de natal. Sempre com muita cla-

reza nas notícias.  Admiro vocês.
Lailson Pereira
Via NOVOWhats

NOVOWhats - 2
Mudou minha rotina. É simples, objetivo, completo. Não 

preciso perder tempo rodando por atrações desnecessárias. 
Fico informado sem me preocupar em buscar a informação 
porque ela vem até mim.
Joel Ferreira
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Para ser o próximo leitor a receber diariamente as notícias 
e boletins no NOVOWhats no seu celular, basta adicionar 
o número 991133526 no seu WhatsApp e nos enviar uma 
mensagem com seu nome e bairro.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

+LIDASDESTAQUES NOVO
CLIQUE

Já pensou em ser jurado? Pois é, o NOVO te 
dá essa oportunidade! Basta você acessar 
nossa página, curtir, compartilhar e comentar 
se achar que deve, na foto da promoção ‘’Eu 
moro onde você tira férias’’ que mais lhe 
agradou! Acompanhe o resultado dia 06.05 e 
veja se seu voto foi definitivo! 

Dia das mães chegando e o NOVO não 
poderia deixar de prestigiar essa data tão 
especial! Mande seu melhor vídeo ou foto 
de homenagem para o NOVOWhats e 
compartilhe seu conosco esse amor tão 
verdadeiro! As melhores fotos e vídeos serão 
publicados nas nossas redes e na edição 
impressa, participe!

Vai Safadão! Que tal curtir esse super show 
com 50% de desconto? Só o NOVO dá 
esse presentão para você! Corre no nosso 
Instagram e saiba como participar, não perca!

Janot pede abertura de mais 
um inquérito contra Cunha e 

Henrique Alves: 

Novo treinador do América 
vai assistir decisão sábado, 

diz dirigente: 

Artigo de Fátima Bezerra 
sobre ‘’festival de horrores’’ 

gera polêmica:

Registro do momento em que o MST bloqueou a BR 101 
e a marginal no sentido zona Sul, na altura do Centro 
Administrativo. Siga nosso Instagram e acompanhe os cliques 
de tudo o que acontece na cidade!

Gérson de Castro
Jornalista    gersondecastro@novojornal.jor.br

Jornal da Redação

Os perigos da 
intolerância

Um passeio cuidadoso e atento, a qualquer hora do dia, 
pelas redes sociais e uma passada de vista mais criteriosa nos 
blogs, sites e portais e, principalmente, no whatsApp, revelará 
que o clima de cisão, iniciado na campanha presidencial de 
2014 e agravado com a discussão em torno do processo de 
impeachment da presidente Dilma Rousseff, continua pro-
duzindo muitos estragos.

Vídeos, montagens e expressões desrespeitosas. Há de 
tudo um pouco neste esforço concentrado e diuturno para 
se desconstruir o outro, demonizar partidos e correntes de 
pensamento. 

O que muitos não percebem é que a intolerância cons-
trói muros que impedem o diálogo e o respeito mútuo e fa-
zem surgir espaços onde o ódio e o preconceito germinam. 
E parecem desconhecer que a intolerância pautada pela pai-
xão política descamba – e a História tem registrado isso in-
contáveis vezes – em episódios e períodos de triste memória.

Exercer a tolerância não é aceitar passivamente a disse-
minação de mentiras, o engendramento de artifícios e o uso 
de discursos que tentam mascarar a realidade. O remédio 
para isso está no debate franco, no questionamento crítico e 
na denúncia fundamentada.

A tolerância abre o caminho para a convivência dos con-
trários. A intolerância leva ao desrespeito, à injúria, intimida, 
alimenta o ódio e municia os que usam a força dos punhos 
para esconder a incapacidade de dialogar. 

A tolerância abre caminhos. A intolerância tranca por-
tas, janelas e ruas. A tolerância pode até não levar ao enten-
dimento, mas permite o equilíbrio de relações pessoais e ins-
titucionais, enquanto a intolerância invade, agride, massacra 
e desumaniza, permitindo que agressões físicas e morais se 
tornem uma rotina perigosa.

Discutir é preciso. Debater é preciso. Contestar, questio-
nar, criticar são atitudes próprias e possíveis do regime de-
mocrático, que tem como pilares a livre manifestação do 
pensamento e a liberdade de expressão.

Mas Democracia não se resume ao exercício de direitos, 
exigindo também a observância dos deveres. E o respeito e o 
bom senso norteiam os limites entre uns e outros. 

ESTREIA
Presente em mais de 130 municípios potiguares, o 
Solidariedade terá candidatos a prefeito em cerca de 20, 
incluindo a capital. O deputado estadual Kelps Lima, 
mesmo preocupado com a estreia do partido que preside 
em campanhas eleitorais, também deverá acumular mais 
uma função: ser candidato a prefeito de Natal. O tom do 
discurso de campanha está sendo construído, mas um item 
é certo: a falência da administração pública.

ESTREIA II
Sem pressa, o Solidariedade já garantiu uma nominata 
com 44 candidatos a vereador em Natal. Quanto a alianças, 
segundo Kelps Lima, o partido não terá pressa alguma, 
deixando para discutir o assunto a partir do final deste mês 
de maio. O deputado bem que tentou atrair para siglas 
bons nomes que pudessem disputar a eleição para prefeito 
da capital. Um deles, o deputado Hermano Morais. Sem 
sucesso. O Solidariedade vai de Kelps Lima mesmo.

ACARI
O ex-prefeito Antônio Carlos 
Fernandes, o Tom, deverá en-
carar a tarefa de tentar voltar ao 
comando da Prefeitura de Aca-
ri. Agora do PSD, para onde mi-
grou depois que decidiu apoiar 
a candidatura de Robinson Fa-
ria ao governo do Estado em 
2014, o ex-prefeito, após dei-
xar a administração municipal, 
buscou incentivar o surgimen-
to de novas candidaturas e for-
talecer novos projetos em Aca-
ri. Vai enfrentar o prefeito Isaí-
as Cabral, que o derrotou em 
2012.

WILMA
A vice-prefeita de Natal e ex-
-governadora Wilma de Fa-
ria foi presença bastante nota 
na missão de Ação de Graças 
pelo aniversário do deputado 
Ezequiel Ferreira, presiden-
te da Assembleia. Mas a nova 
dirigente do PT do B não ficou 
para os cumprimentos finais. 
“A saúde vem em primeiro lu-
gar”, afirmou ao deixar o local 
da missa. É justamente nas 
condições de saúde que resi-
de o ponto de dúvida quanto 
à participação de Wilma nas 
eleições de 2016.

PRECATÓRIOS
Encalacrados. O termo bem 
que pode ser usado em rela-
ção aos municípios potigua-
res. Principalmente os que tem 
dívidas judiciais a pagar e eles 
respondem por dois terços do 
total de 167 prefeituras. A pro-
va disso está no balanço divul-
gado pela Divisão de Precató-
rios do Tribunal de Justiça do 
Estado. De acordo com a lista, 
atualizada até o mês de abril, 
91 municípios devem R$ 147 
milhões. 52 municípios estão 
com pagamentos em atraso.

PRECATÓRIOS II
A Prefeitura do Natal lidera 
a lista dos dez maiores deve-
dores, com débito de 89,7 mi-
lhões de reais. João Câmara 
deve nada menos que R$ 15,7 
milhões e Santa Cruz, R$ 8,6 
milhões. As dívidas não alcan-
çam apenas os municípios. O 
Governo do Estado deve R$ 
386,6 milhões e entre os ór-
gãos da administração indire-
ta, o Idema é líder, com dívida 
estimada em R$ 24,7 milhões. 
Na lista da Divisão dos Preca-
tórios, consta até o INSS, com 
dívida de R$ 1,2 milhão.

DE DIREITA
Na volta do programa Gran-
des Temas, da TV Universi-
tária, sob o comando do jor-
nalista e professor Francisco 
Duarte Guimarães, o profes-
sor Lincoln Sousa, do Depar-
tamentos de Ciências Sociais 
da UFRN, disse que não há di-
ferenças entre os programas 
econômicos do PT, de um 
eventual governo do PMDB e 
do antigo governo do PSDB. 
“São todos de direita”, dispa-
rou o professor ao participar 
do debate, transmitido ao vivo 
na segunda-feira, 2.

HENRIQUE 
Apontado pelos veículos da 
chamada Grande Imprensa 
como um dos homens fortes 
e de confiança do vice-presi-
dente Michel Temer, o ex-de-
putado Henrique Alves de-
verá ter seu lugar na equipe 
do governo da administração 
do PMDB, em caso de consu-
mação do processo de impe-
achment da presidente Dil-
ma Rousseff. Detalhe: Alves 
não deverá ter gabinete no Pa-
lácio do Planalto, mas em al-
gum lugar da Esplanada dos 
Ministérios.

CLÁSSICO I
Em Caicó, o cenário pré-eleito-
ral aponta para a disputa de um 
clássico bandeira verde ver-
sus bandeira vermelha, no me-
lhor estilo ABC versus América. 
A novidade fica por conta da 
chapa que está sendo monta-
da pelo PROS do deputado Vi-
valdo Costa. Dois jovens con-
cluintes de Medicina, Judas Ta-
deu e Deibi Dantas, ambos de 
origem pobre na periferia e na 
zona rural de Caicó.  Do outro 
lado, o prefeito Roberto Germa-
no, candidato à reeleição.

CLÁSSICO II
Vivaldo Costa, que tentou, 
sem sucesso, convencer o ir-
mão Bibi Costa a ser candida-
to novamente e desistiu do ve-
reador Nildson Dantas (PSD) 
pela baixa performance nas 
pesquisas de intenção de voto, 
pretende aliar juventude e ex-
periência. E para isso busca 
apoio de lideranças como Wil-
ma de Faria e José Agripino. 
Com o governador Robinson 
Faria, a conversa ainda ocor-
reu, mas o “Papa” acredita que 
sua opção natural em 2018 in-
fluenciará 2016.

TIAGO MOREIRA
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Ministério da Agricultura destaca recorde de valores para os produtores rurais em 2016/2017 
com aumento de 20% nos recursos para custeio e comercialização a juros controlados 

Plano Safra destinará R$ 202,88 
bilhões para produtores rurais

O 
Plano Safra 
2016/2017 vai 
disponibilizar 
R$ 202,88 bi-
lhões para pro-

dutores rurais. O valor é 8% 
maior que o da safra anterior, 
de R$ 187,7 bilhões. O novo 
Plano Agrícola e Pecuário foi 
anunciado ontem (4) pela mi-
nistra da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento, Kátia Abreu, 
em cerimônia no Palácio do 
Planalto.

“O plano safra, com R$ 
202,88 bilhões, é um valor re-
corde. Quando assumi o Mi-
nistério da Agricultura, disse 
que o Mapa [ministério] teria 
os olhos voltados para os pro-
dutores rurais. Se eles tiverem 
sucesso na sua atividade, ga-
nha a sociedade brasileira e o 
nosso Brasil. Sei que as turbu-
lências pelas quais passamos 
hoje tornam ainda maior o de-
safio de quebrar recordes”, dis-
se a ministra.

Segundo o ministério, um 
dos destaques do plano é o 
aumento de 20% dos recursos 
para custeio e comercializa-
ção a juros controlados. A mo-
dalidade terá R$ 115,8 bilhões. 
Os juros foram ajustados sem 
comprometer a capacidade 
de pagamento do produtor, 
com taxas de 12,75% ao ano, 
informou o ministério.

Para os produtores be-
neficiados pelo Programa de 
Apoio ao Médio Produtor (Pro-
namp), os recursos de custeio 
aumentaram 15,4% e alcança-
ram R$ 15,7 bilhões, com juros 
anuais de 8,5%.

Os demais recursos do Pla-
no Safra serão disponibiliza-
dos para financiamento a ta-

xas de juros livres do mercado.
Para o Ministério da Agri-

cultura, o Plano Safra con-
ta com inovações em relação 
aos anteriores. Na pecuária de 
corte, a aquisição de animais 
para recria e engorda deixa de 
ser considerada investimento 
e passa para a modalidade de 
custeio, o que vai proporcio-

nar ao produtor mais recursos 
na contratação de crédito.

Outra novidade é que o 
Ministério da Agricultura ne-
gociou com os bancos a emis-
são de Letras de Crédito do 
Agronegócio (LCAs) para os 
produtores a juros controla-
dos. Nos planos anteriores, 
não havia essa opção. Os juros 

eram livres e, portanto, menos 
atrativos ao setor produtivo.

O Plano Agrícola e Pecuá-
rio 2016/2017 entra em vigor 
em 1º de julho e se estende até 
30 de junho do ano que vem.

FAMILIARES
Já os agricultores familia-

res, com o novo Plano Safra,  

contarão com R$ 30 bilhões 
para o financiamento de pro-
jetos individuais ou coletivos 
destinados à produção de ali-
mentos básicos. O valor foi di-
vulgado nesta terça-feira (3) 
pelo governo federal, durante 
cerimônia de anúncio do Pla-
no Safra da Agricultura Fami-
liar 2016/2017.

ana cristina campos 
Da Agência Brasil

//na solenidade ontem, no Palácio do Planalto, com Dilma Rousseff, a ministra da agricultura, Kátia abreu, disse que os olhos do ministério estão voltados para os produtores rurais

ROBERTO STUCKERT FILHO / PR

O alongamento da re-
cessão econômica se-
gue dificultando a si-

tuação financeira de muitas 
empresas do País. Nos qua-
tro primeiros meses deste 
ano, o porcentual de recupe-
rações judiciais requeridas 
atingiu 97,6%, alcançando o 
maior nível para esta base de 
comparação desde 2006. É o 
que mostra o Indicador Se-
rasa Experian de Falência e 
Recuperações. 

No primeiro quadrimes-
tre de 2016, foram 571 ocor-
rências, em relação a um total 
de 289 apresentadas de janei-
ro a abril de 2015. Isso repre-
senta um aumento de 4% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado. Só no quar-
to mês deste ano ante o ante-
rior, houve elevação de 2,5% 
nos requerimentos de recupe-
ração judicial, ou 162 pedidos. 
No confronto com abril de 
2015, a alta foi de 65,3% (tam-
bém com 162).

"O prolongamento e a am-
pliação do atual quadro reces-
sivo da economia aliada à ele-
vação dos custos operacionais 
e financeiros têm levado a re-
cordes consecutivos dos re-
querimentos de recuperações 
judiciais", avaliam, em nota, os 
economistas da Serasa.

As micro e pequenas em-
presas lideraram o ranking de 
falências e recuperações judi-
ciais com 327 pedidos, entre 
janeiro e abril de 2016, e tam-
bém na comparação men-
sal (98). Na sequência, no pri-
meiro quadrimestre, apare-
cem as médias empresas com 
149 ocorrências, e 40 pedi-
dos no mês, e as grandes com-

panhias, com 95 nos três pri-
meiros meses do ano (24 em 
abril).

A Serasa ainda informa 
que no primeiro quadrimes-
tre deste ano foram realiza-
dos 523 pedidos de falências 
no País, o que significa alta de 
4,0% em relação a igual perío-
do de 2015. Do total de reque-
rimentos de falência efetua-

dos de janeiro a abril, 271 fo-
ram de micro e pequenas em-
presas, na comparação com 
264 em igual período de 2015. 

Já as médias empresas ti-
veram 130 ocorrências, após 
110 nos primeiros três meses 
do ano passado, enquanto as 
grandes companhias compu-
taram 122 (ante 129), confor-
me a Serasa.

// Recessão

Pedidos de recuperação judicial 
têm maior nível em dez anos
maria Regina Silva 
Da Agência Estado

// no primeiro quadrimestre deste ano, o porcentual de recuperações requeridas atingiu 97,6%, diz Serasa

FOTOS PÚBLICAS

// Levantamento

novas empresas crescem 
6,4% no 1º trimestre

O número de novas 
empresas no País 
cresceu 6,4% no pri-

meiro trimestre de 2016 em 
relação a igual período do 
ano anterior, puxado pelo 
avanço de registros de mi-
croempreendedores indivi-
duais (MEIs). Em relação ao 
quarto trimestre de 2015, a 
alta foi de 16,0%. O levanta-
mento foi feito pela Boa Vis-
ta SCPC (Serviço Central de 
Proteção ao Crédito), com 
base em dados da Receita 
Federal.

De acordo com a pesqui-
sa, os registros de MEIs con-
tinuam com papel de desta-
que. Na comparação do pri-
meiro trimestre de 2016 com 
igual período do ano passa-
do, esse tipo de empresa au-
mentou 14,3%. Na mesma 
base, as microempresas e 
as demais formas jurídicas 
diminuíram 10,4% e 19,6%, 
respectivamente.

Com este avanço das 
MEIs, elas passaram a ter 
participação de 76,7% na 
composição de abertura de 
empresas nos primeiros três 
meses deste ano, aumen-
to de 5,4 pontos porcentu-
ais em relação ao primeiro 
trimestre de 2015. As micro-
empresas passaram de 9,3% 
para 7,1%, enquanto de ou-
tras composições jurídicas 

encolheram de 19,3% para 
16,3%.

Para o economista-che-
fe da Boa Vista SCPC, Flávio 
Calife, o movimento de au-
mento de registro de MEIs 
está associado ao cresci-
mento do desemprego. "Tra-
balhamos com a hipóte-
se que boa parte das pesso-
as que perderam emprego 
pode ter migrado para a ten-
tativa de um negócio pró-
prio, principalmente no se-
tor de serviços, como é co-
mum no Brasil. A novidade é 
que há mais incentivos para 
a formalização", disse.

Na opinião de Calife, uma 
possível mudança de políti-
ca econômica num eventu-
al novo governo pode ter re-
flexos no aumento do regis-
tro de MEIs. "Se houver algu-
ma sinalização de mudança, 
os empresários podem segu-
rar as demissões e veremos 
uma diminuição no volume 
de novas MEIs, mas esta é 
uma hipótese que teremos 
de acompanhar, já que o ce-
nário ainda é incerto", disse.

SETORES
Quando analisada a com-

posição das novas empresas 
por setores, a pesquisa mos-
tra que apenas serviços re-
gistraram avanço considerá-
vel. No primeiro trimestre de 
2015, este setor correspon-
dia a 54,0%. Agora, o volume 
atingiu 56,9%. 

mateus Fagundes 
Da Agência Estado
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Resultado divulgado pelo Banco Central é até 29 de abril, com  
uma situação muito adversa ao mesmo período do ano passado

Saída de dólares 
supera entrada em 
US$ 3,847 bi no ano

O 
fluxo cambial 
do ano até o dia 
29 de abril ficou 
no vermelho em 
US$ 3,847 bi-

lhões ante saldo negativo de 
US$ 5,997 bilhões visto até o 
dia 22, conforme divulgou on-
tem (4), o Banco Central. Em 
igual período do ano passado, 
as entradas superaram os en-
vios em US$ 17,870 bilhões. 
No início de 2015, os investi-
dores estavam animados com 
a nova composição da equipe 
econômica, liderada pelo en-
tão ministro da Fazenda, Joa-
quim Levy.

A retirada de dólares pelo 
canal financeiro neste ano até o 
dia 29 de abril foi de US$ 16,892 
bilhões. Esse resultado no ano 
é fruto de entradas no valor de 
US$ 147,182 bilhões e de en-
vios no total de US$ 164,074 bi-
lhões. Este segmento reúne os 
investimentos estrangeiros di-
retos e em carteira, remessas 
de lucro e pagamento de juros, 
entre outras operações.

Já no comércio exterior, o 
saldo anual acumulado ficou 
positivo em US$ 13,045 bi-
lhões até o mesmo dia, com 
importações de US$ 39,855 

bilhões e exportações de US$ 
52,900 bilhões. Nas expor-
tações estão incluídos US$ 
9,848 bilhões em Adianta-
mento de Contrato de Câm-
bio (ACC), US$ 14,662 bilhões 
em Pagamento Antecipado 
(PA) e US$ 28,389 bilhões em 
outras entradas. 

Conforme o Banco Cen-
tral, o fluxo cambial brasilei-
ro ficou positivo em abril em 
US$ 6,515 bilhões. A entra-
da líquida de dólares pelo ca-
nal financeiro no período foi 
de US$ 498 milhões, resultado 
de entradas no valor de US$ 
39,685 bilhões e de retiradas 
no total de US$ 39,187 bilhões. 
Este segmento reúne os inves-

timentos estrangeiros diretos 
e em carteira, remessas de lu-
cro e pagamento de juros, en-
tre outras operações.

Já no comércio exterior, o 
saldo de abril ficou positivo em 
US$ 6,017 bilhões, com impor-
tações de US$ 9,641 bilhões e 
exportações de US$ 15,658 bi-
lhões. Nas exportações, estão 
incluídos US$ 2,874 bilhões 
em ACC, US$ 4,343 bilhões 
em PA e US$ 8,441 bilhões em 
outras entradas. 

SEMANA
O fluxo cambial da semana 

de 25 a 29 de abril ficou posi-
tivo em US$ 2,150 bilhões, se-
gundo o BC. O ingresso de dó-

lares pelo canal financeiro foi 
de US$ 34 milhões no período, 
resultado de entradas no valor 
de US$ 11,723 bilhões e de en-
vios no total de US$ 11,689 bi-
lhões. Este segmento reúne os 
investimentos estrangeiros di-
retos e em carteira, remessas 
de lucro e pagamento de juros, 
entre outras operações.

Já no comércio exterior, o 
saldo ficou positivo em US$ 
2,116 bilhões no período, com 
importações de US$ 3,168 bi-
lhões e exportações de US$ 
5,284 bilhões. Nas exporta-
ções, estão incluídos US$ 884 
milhões em ACC, US$ 1,500 
bilhão em PA e US$ 2,899 bi-
lhões em outras entradas.

Bernardo Caram e  
Eduardo Rodrigues 
Da Agência Estado

// Em 2015, entradas de dólares superaram envios em US$ 17,8760 bilhões nos primeiros meses do ano

FOTOS PÚBLICAS

// Distribuidoras

Eletrobras negocia
dívida de R$ 5,4 bilhões 
com Petrobras

A Eletrobras enviou um 
pedido de anuência 
prévia à Agência Na-

cional de Energia Elétrica 
(Aneel), para negociar uma 
dívida de R$ 5,449 bilhões 
que suas distribuidoras de 
energia acumulam com a BR 
Distribuidora e a Petrobras.

O jornal O Estado de S. 
Paulo teve acesso ao docu-
mento enviado pela diretoria 
da Eletrobras à agência regu-
ladora. Por meio de um ins-
trumento particular de con-
fissão de dívida (CCD), a 
Eletrobrás pede que sua dí-
vida seja quitada em 18 par-
celas mensais e sucessivas, 
que começariam a ser cobra-
das 30 dias depois da assina-
tura do acordo. O saldo deve-
dor das parcelas seria corri-
gido pela taxa de juros equi-
valente à Selic, até a data do 
pagamento de cada uma das 
parcelas. A Eletrobras suge-
re ainda uma multa mora-
tória de 2% sobre o valor to-
tal atualizado, em caso de 
inadimplência.

Como garantia de paga-
mento, a estatal declarou que 

R$ 2,884 bilhões da dívida to-
tal serão pagos com arreca-
dações do Conta de Consu-
mo de Combustíveis (CCC), 
que passou a fazer parte do 
fundo setorial da Conta de 
Desenvolvimento Energé-
tico (CDE), pago por todos 
os consumidores de ener-
gia elétrica. O restante da dí-
vida - R$ 2,565 bilhões - se-
ria pago com os recursos de 
cada uma das distribuidoras.

A proposta da Eletro-
bras contabiliza dívidas das 
distribuidoras do Amazo-
nas, Rondônia, Acre e Ro-
raima por conta de compra 
de combustíveis da BR Dis-
tribuidora (óleo) e da Petro-
bras (gás). 

O período considerado é 
de dezembro de 2014 a abril 
de 2016. A presidenta Dil-
ma Rousseff sancionou a Lei 
13.280, que trata da redistri-
buição de investimentos das 
distribuidoras de energia elé-
trica em pesquisa e desen-
volvimento e em eficiência 
energética. A lei prevê que 
as empresas devem investir 
20% dos recursos.
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Fiscalização feita a pedido do Conselho Nacional do Ministério Público encontra 
várias irregularidades estruturais nas unidades carcerárias da Polícia Militar do RN

Celular é encontrado em 
cela no Quartel da PM

U 
m celular foi en-
contrado sob 
posse do ex-go-
vernador do es-
tado Fernan-

do Freire dentro do quartel 
do Comando Geral da Polícia 
Militar, no bairro do Tirol, em 
Natal. 

O ex-governador está con-
denado a cumprir mais de 
seis anos de prisão por en-
volvimento em esquemas de 
corrupção. Ele está preso no 
quartel desde junho do ano 
passado.

Todas as unidades prisio-
nais da Polícia Militar estão 
sendo alvo de fiscalização em 
cumprimento a determinação 
do Conselho Nacional do Mi-
nistério Público (CNMP). As 
vistorias seguirão nos próxi-
mos dias.

Na última sexta-feira (22), 
a visita aconteceu na unida-
de de custódia da Polícia Mili-

tar, que fica na zona Norte de 
Natal. Lá, segundo o promotor 
da Auditoria Policial, Jorge To-
nel, foram encontrados vários 
celulares e um aparelho rote-
ador além de detectar várias 
irregularidades estruturais 
como insalubridade no local. 

Na unidade estão presos 
policiais que foram acusados 
de envolvimento em diversos 
crimes, inclusive homicídios.

O promotor Jorge Tonel 
explicou que, diante desses 
objetos encontrados, foram 
feitos, no local, autos de apre-
ensão e serão abertos procedi-
mentos investigatórios.

Além disso, o juiz respon-
sável pela execução da pena 
dos apenados flagrados em ir-
regularidade será comunica-
do da situação para tomada 
de providências disciplinares. 

Ainda segundo informou a 
assessoria de imprensa do Mi-
nistério Público do Estado, as 
inspeções prosseguirão em to-
das as unidades da Polícia Mi-
litar no Rio Grande do Norte.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Fernando Freire está condenado a cumprir mais de seis anos de prisão por corrupção

EDUARDO KNAPP / FOLHA IMAGEM

A edição do Diário Ofi-
cial do Estado trou-
xe, ontem, a exonera-

ção, a pedido, do diretor-geral 
do Instituto Técnico-Científi-
co de Polícia (ITEP), Odair de 
Souza Glória Júnior. Richard 
Ribeiro Palmeira, coordena-
dor da Medicina Legal, assu-
me o órgão.

Odair Júnior estava à fren-
te do ITEP há 15 meses. Ele 
pediu para deixar o cargo 
após ser convocado pelo Mi-
nistério da Justiça para contri-
buir com as ações de seguran-
ça coordenadas pelo Depar-
tamento de Polícia Federal re-
lativas aos Jogos Olímpicos e 
Paraolímpicos Rio-2016.

"A trajetória de cresci-
mento do ITEP é um cami-
nho sem volta. Alem do cres-
cimento do Instituto, esse pe-
ríodo a frente do ITEP/RN me 
oportunizou enorme cres-
cimento pessoal ao conju-
gar com intensidade os ver-
bos: aprender, servir e coope-
rar. Deixo minha gratidão aos 
servidores, contratados e co-
laboradores que diariamente 
dedicam seu trabalho por um 
ITEP melhor", disse.

No lugar dele, passa a res-
ponder pelo expediente do 
ITEP o coordenador da Medi-
cina Legal, o odontolegista Ri-
chard Ribeiro Palmeira, já no-
meado oficialmente.

// Mudança

diretor-geral do itep 
pede exoneração

// Odair Júnior vai trabalhar nas Olimpíadas do Rio este ano

FÁBIO CORTEZ  / NOVO

// Educação

UeRN retoma obras 
no campus da Zona Norte

Universidade do Esta-
do do Rio Grande do 
Norte (UERN) iniciou 

na segunda-feira, 2 de maio, a 
concretização de um projeto 
que há anos está sendo aguar-
dado pela comunidade acadê-
mica de Natal. Foi retomada a 
construção do Campus Avan-
çado na Zona Norte da capital. 
A conclusão do Campus é uma 
obra conjunta UERN/Governo 
do Estado por meio da Secreta-
ria de Infraestrutura.

A instalação do canteiro 
de obras que marca a retoma-
da da execução dos serviços foi 
acompanhado pelo reitor Pe-
dro Fernandes e o vice-reitor 
Aldo Gondim. Ao lado do as-
sessor de Obras, Osmidío Dan-
tas; diretora do Campus, Ana 
Dantas; diretora do Complexo 
Cultural, Irene Van Den Berg, 
Pró-Reitora de Planejamento, 

Fátima Raquel Rosado de Mo-
rais, e professores que com-
põem a comissão de acompa-
nhamento das obras. Os diri-
gentes da UERN vistoriaram o 
prédio que tem 4 pavimentos.

Os serviços foram reini-
ciados pela limpeza do terre-
no e instalação do canteiro de 
obras. O empresário Fernando 
Marinho acredita que em 15 
dias todas as frentes de traba-
lho estarão montadas. A obra 
deve gerar 100 empregos dire-
tos e indiretos, nesta fase.

“Até final de dezembro en-
tregaremos a obra pronta”, re-
afirmou Fernando Marinho, 
que mesmo tendo prazo de 
execução de 1 ano, quer ante-
cipar a conclusão da obra.

O reitor Pedro Fernandes 
considerou que a instalação 
do canteiro de obras simboli-
za o cumprimento de um com-

promisso da atual gestão, com 
o apoio do Governo do Esta-
do, que viabilizou a construção 
do Campus com recursos do 
Proinveste, empréstimo con-
traído junto ao Banco do Brasil. 
São R$ 6,2 milhões.

Depois da visita ao Cam-
pus, o vice-reitor Aldo Gon-
dim e o assessor de Obras, Os-
midio Dantas, foram recebidos 
em audiência pelos secretários 
de Infraestrutura, Jader Torres, 
e Iêda Cortez (adjunta). Com a 
participação de técnicos do go-
verno e empresários foram dis-
cutidas as adequações do pro-
jeto de execução do Campus.

“Essa é uma obra de grande 
importância para a Zona Nor-
te e toda Natal. Estamos ten-
do a oportunidade de retomar 
a construção depois de anos, 
sem o risco de atraso de recur-
sos”, completou Jader Torres.

// expectativa é que construção da unidade seja concluída até o fim do ano

FRANKIE MARCONE  / NOVO

Papi não receberá 
mais pacientes a par-
tir de amanhã - O Pron-
to-socorro e Clínica Infan-
til de Natal LTDA (Papi), 
hospital localizado na ave-
nida Afonso Pena, bair-
ro de Petrópolis, anunciou 
que não receberá mais no-
vos pacientes a partir de 
amanhã. A informação 
está em carta circular assi-
nada pela diretoria da em-
presa, com data de 2 de 
maio. No comunicado é 
informado que o hospital 
vem suportando a pior cri-
se financeira de sua histó-
ria e que vem encontrando 
enorme dificuldade para 
arcar com os custos da ati-
vidade. Diante desse pro-
blema, a diretoria afirma 
que se não conseguir solu-
ção financeira, deixará de 
receber novos pacientes.
E avisa que vai tentar bus-
car de todas as formas re-
verter o atual quadro 
“como forma de tentar evi-
tar o fechamento de suas 
portas”.

Câmara aprova revi-
são geral anual para 
servidores - Os verea-
dores de Natal aprovaram 
ontem a revisão geral anu-
al dos salários para os ser-
vidores do Legislativo. O 
projeto concede um incre-
mento de 6% sobre a re-
muneração dos servidores 
efetivos, sendo retroativo 
ao mês de março. A maté-
ria foi apreciada em regi-
me de urgência e recebeu 
23 votos favoráveis, sem 
votos contrários ou absten-
ções. Esse projeto, de au-
toria da Mesa Diretora da 
Câmara Municipal de Na-
tal (CMN), inclui também 
a concessão de auxílio ali-
mentação no valor de R$ 
200,00, em caráter de inde-
nização, para os assessores 
parlamentares, nos quatro 
níveis existentes, que não 
serão contemplados com 
o reajuste salarial. O auxí-
lio será implementado a 
partir do mês de junho. De 
acordo com o presidente 
da CMN, Franklin Capis-
trano (PSB), a Câmara pre-
cisou fazer cortes nas des-
pesas para conseguir ga-
rantir esses novos custos. 
“Tivemos uma diminui-
ção de R$ 2 milhões no or-
çamento da CMN neste 
ano. Isso dificultou bastan-
te nossa situação e precisa-
mos fazer um esforço para 
alcançar essa conquista 
aos servidores e assesso-
res”, destacou.

Projeto de Lei aprova-
do por deputado do 
RN impede bloqueio 
do WhatsApp - A Comis-
são Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) dos Crimes Ci-
bernéticos aprovou ontem 
o projeto de lei de autoria 
do deputado federal Rafa-
el Motta (PSB), que permi-
te que juízes determinem o 
bloqueio de sites e aplicati-
vos dedicados à prática de 
crimes. O texto deixa cla-
ro, porém, que aplicativos 
de mensagens instantâne-
as, como o WhatsApp, não 
poderão ser bloqueados. 
Pelo projeto, o bloqueio 
do acesso a sites e aplica-
tivos hospedados fora do 
país ou que não possu-
am representação no Bra-
sil e que sejam focados na 
prática de crimes puníveis 
com pena mínima de dois 
anos de reclusão, menos 
os crimes contra a honra. 

Curtas
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Em vigor desde o dia 23 de março, as mudanças do CPC serão
discutidas no próximo dia 20 por renomados juristas do país

Novo Código de 
Processo Civil é tema 
de seminário em Natal

D
esde o último dia 
18 de março está 
em vigor no Bra-
sil o Novo Códi-
go de Processo 

Civil, que substituiu o antigo 
código, datado de 1973. Para 
tratar das mudanças, ocorre 
em Natal no dia 20 de maio o 
“Seminário – Novo CPC: um 
novo código, um novo mun-
do, uma nova justiça”. Aberta a 
todos os interessados, o even-
to ocorre no Teatro Riachuelo 
(Midway Mall) e contará com 
a participação de personalida-
des do judiciário brasileiro.

Um dos palestrantes e or-
ganizador do seminário é o 
professor da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte 
(UFRN) e desembargador con-
vocado no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), Bento Hercu-
lano Duarte. Para ele, que falará 
da “Instrução Normativa 39 do 
TST e a aplicação do novo mo-
delo no processo do trabalho”, 
uma vantagem do novo código 
é a maior celeridade que ele dá 
aos processos judiciais.

“O Código de Processo Ci-
vil regula todos os processos 
que correm na justiça, e até 
outros de fora também. Esse 
novo código faz centenas de 
modificações. Alguns dos 
principais objetivos das mu-
danças é conseguir acelerar 
a tramitação dos processos 
e harmonizar a legislação vi-
gente com a Constituição Fe-
deral”, explica o desembarga-
dor Herculano Duarte.

Também palestrante no 
seminário que se aproxima, 
para o promotor de justiça 
do Rio Grande do Norte Mar-
cus Aurélio de Freitas Barros, 
a vantagem do novo mode-
lo processual é “a democrati-
zação dos processos”. “O novo 
código tem a preocupação 
de estabelecer um modelo de 
processo mais democrático e 

cria um mecanismo para de-
cisões judiciais mais bem fei-
tas, com a participação de to-
das as partes do processo”, 
afirmou Barros, que ministra-
rá um painel sobre a execução 
e cumprimento de sentenças 
do novo código vigente.

Agora, segundo o repre-
sentante do Ministério Públi-
co do Estado, as decisões judi-
ciais, que muitas vezes passa-
vam e eram decididas apenas 
pelo juiz, agora têm a partici-
pação de todos os envolvidos 
(defesa, acusação, magistra-
do). “O novo código prevê até 
a realização de audiências pú-
blicas antes da decisão. Antes 
o juiz definia de maneira soli-
tária, sem a participação dos 
interessados, que gerava mui-
tos recursos e demora no pro-

cesso”, lembra Marcus Aurélio.
Isso e mais assuntos de-

verão ser pauta no seminário 
deste mês. Serão palestran-
tes do evento inclusive os dois 
juristas que deram assesso-
ria à Câmara dos Deputados 
e ao Senado, durante o tempo 
que o projeto passou no Con-
gresso Nacional: os professo-
res Cássio Scarpinella Bueno, 
da PUC-SP, e Fredie Didier, 
da Universidade Federal da 
Bahia, ambos autores de livros 
jurídicos de sucesso.

A abertura será feita a 
partir das 9h pelo professor 
Luiz Guilherme Marinoni, da 
UFPR, e depois a programa-
ção segue com outros nomes, 
incluindo ministro do Judiciá-
rio, juízes, membros do Minis-
tério Público e professores.

Felipe Galdino 
Do NOVO

// Criado em 1973,  o remodelado Código de Processo Civil traz importantes mudanças para o judiciário

FOTOLIA

O novo código substituiu o 
anterior com centenas de dis-
positivos, relativos à solução 
dos conflitos civis. Ele regula 
os processos de natureza ci-
vil na Justiça brasileira, inclusi-
ve as justiças estadual, federal 
e do trabalho.

Com isso, problemas como 
ações de despejo, batidas de 
carro, reclamações trabalhis-
tas, ações contra o INSS, sepa-
rações judiciais, disputas por 
guarda de filhos, ações de co-
brança, brigas de sócios, dentre 
outros trâmites sofrem influên-
cia do novo modelo jurídico.

Contudo, ainda não há ga-
rantias de que o modelo dê 
certo como se espera. Para o 

desembargador Bento Her-
culano, em virtude das vá-
rias mudanças ocorridas e da 
complexidade da novidade, 
“só o tempo vai dizer se ele vai 
funcionar”.

O promotor de justiça 
Marcus Aurélio também des-
taca que é preciso que a co-
munidade jurídica esqueça o 
antigo e “abrace” o código atu-
alizado. “O problema do Bra-
sil não é de leis, o nosso códi-
go é moderno. O importante 
é a mudança cultural. A res-
posta deve ser dada dentro da 
comunidade jurídica porque 
não adianta mudar o processo 
e continuar com a mentalida-
de velha”, alertou.

Impacto só virá com o 
tempo, diz especialista

Confira algumas das 
principais mudanças 
ocorridas com o novo 
código: 

Ações de família
Divórcios, guarda de 
filhos, pensão e casos 
de paternidade, entre 
outros casos, passam a ter 
tramitação especial com 
o objetivo de favorecer 
a solução consensual 
criada pelas próprias 
partes com o auxílio de um 
mediador. Profissionais de 
outras áreas poderão ser 
chamados para auxiliar 
as partes em causas 
delicadas.

Conciliação e 
mediação
Os tribunais devem criar 
centros para audiências 
de mediação e conciliação 
para incentivar a solução 
consensual dos conflitos. 
As audiências podem ter 
várias sessões.

Limitação de recursos
Os recursos podiam ser 
usados para retardar os 
processos. O novo modelo 
limita essas manobras e 

encarece a fase recursal. 
Também foram ampliados e 
criados novos mecanismos 
na aplicação de multas 
para recursos que visam 
retardar o processo.

Repetições de 
demandas
O Novo CPC permite 
a aplicação da mesma 
decisão a milhares de 
ações iguais, como 
ocorre em demandas 
contra planos de saúde, 
operadoras de telefonia, 
bancos ou órgãos do 
poder público. No novo 
modelo, as ações ficam 
paralisadas em primeira 
instância até que o tribunal 
julgue as demandas 
repetidas e aplique a 
decisão a todos os casos 
idênticos.

Respeito à 
jurisprudência
Os tribunais ficam 
obrigados a respeitar 
decisões vindas do STF e 
do STJ. Além disso, o juiz 
também pode arquivar o 
pedido que contraria a 
jurisprudência, antes até 
de analisar.

// Desembargador Bento Herculano: “acelerar trâmites processuais” 

ELPÍDIO JÚNIOR

SERVIÇO

O quê?
Seminário – Novo CPC: 
um novo código, um novo 
mundo, uma nova justiça.

Quando?
20 de maio

Onde?
Teatro Riachuelo (Midway 
Mall)

Inscrições:
Site do “Ingresso Rápido” 
e bilheterias do Teatro 
Riachuelo.

Mais informações no site: 
direitoeprocesso.com.br.

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
RDC PRESENCIAL N.º 01/2016- SEMARH
PROCESSO N.º 30.588/2016-1 - SEMARH

fica ADIADA por
tempo indeterminado

A Secretaria de Estado do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos (SEMARH), por
intermédio de sua Comissão Permanente de Licitação (CPL), COMUNICA a todos os
interessados que a licitação na modalidade RDC PRESENCIAL N.º 01/2016 - SEMARH,
pelo critério de orçado pelaAdministração,
no modo de disputa aberto, objetivando a

, Termo de Compromisso n.º 01/13 - DNOCS/SEMARH - Termo
Aditivo n.º 02/2015, de 12 de junho de 2015, o qual se regerá pelas disposições da Lei
Federal n.º 12.462/11, que a data da Sessão de Abertura da Licitação marcada para

, no Auditório da SEMARH,
, por oportunidade e conveniência Administrativa. A data do

reaprazamento será divulgada com a mesma publicidade dada à anterior.

Natal/RN, 04 de maio de 2016.

PRESIDENTE DA CPL/SEMARH EM SUBSTITUIÇÃO LEGAL
Port. N.052/2015-GS-SEMARH

maior desconto ofertado para valor global
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA

ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DAS OBRAS DE IMPLANTAÇÃO URBANA E
EDIFICAÇÕES DE USO INSTITUCIONAL E RESIDENCIAL DO POVOADO DE NOVA
BARRA DE SANTANA NO MUNICÍPIO DE JUCURUTU NO ESTADO DO RIO
GRANDE DO NORTE

o
dia 10 de maio de 2016 às 10h00min

RONALDO FREDERICO DE OLIVEIRA FREITAS

GOVERNO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E DOS

RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH



Natal, Quinta-Feira, 5 de Maio de 2016  /  NOVO  /    11Cidades

Professora universiária cria projeto multidisciplinar para atender
a bebês prematuros ou nascidos com microcefalia

UNI-RN atende 
crianças com 
microcefalia

A 
microcefalia não 
é uma doença 
nova para a medi-
cina. A má forma-
ção pode está re-

lacionada tanto a substâncias 
químicas e exposição de ges-
tantes à radiação como pode 
ser causada por agentes bioló-
gicos (vírus e bactérias). 

Apesar dos conhecimen-
tos da medicina acerca do 
problema, o grande aumento 
de casos no Brasil surpreen-
deu tanto a população como 
os profissionais da saúde.

Foi pensando nisso que 
Carla Ismirna, professora da 
UNI-RN, desenvolveu um 
projeto multidisciplinar para 
atender crianças prematu-
ras ou com microcefalia. “Eu 
sempre tive o sonho de mon-
tar uma base de estimulação 
precoce. Com o aumento nos 
casos de microcefalia e a nova 
demanda, conseguimos colo-
car o projeto em prática”, de-
clara a mentora e coordena-
dora do núcleo.

 O foco do projeto é o traba-
lho de estimulação precoce em 
crianças de zero a três anos. De 
acordo com Carla, esta é a ida-
de da “janela de oportunida-
des”, ou seja, é neste período 
que o tratamento tem os resul-
tados mais satisfatórios. 

O grupo é formado por 24 
alunos de fisioterapia que es-
tão no quinto ou no sétimo pe-
ríodo do curso. A coordenado-
ra do projeto explica que os alu-
nos do sétimo período já paga-
ram disciplinas que relacionam 
fisioterapia e pediatria e por 
isso estão aptos a atender as 
crianças com a supervisão de 
um professor. Já os alunos do 

quinto período, atuam com um 
estágio de acompanhamento, 
onde observam os atendimen-
tos e trabalham com a coleta de 
dados para pesquisas.

Estes alunos foram sele-
cionados para através de um 
exame de seleção. Foram 100 
estudantes inscritos e 24 sele-
cionados. Os critérios de clas-
sificação utilizados foram o 
IRA (Índice de Rendimento 
Acadêmico) e currículo dos 
alunos.

Dentro da perspectiva in-
terdisciplinar, o projeto tam-
bém conta com um grupo de 
cinco estudantes de psico-
logia, que trabalham com o 
apoio às mães e familiares. De 
acordo com Carla, profissio-
nais da enfermagem, nutrição, 
oftalmologia e pediatria tam-
bém auxiliam no atendimento.

Antes de iniciar o atendi-
mento ao público, a equipe es-

tudou as diretrizes do Minis-
tério da Saúde para o atendi-
mento em casos de microce-
falia. Ingrid Nayana, estudante 
do sétimo período de fisiotera-
pia da UNI-RN, conta que an-
tes de começar o atendimento 
trabalhou com pesquisas, par-
ticipou de minicursos presen-
ciais e de um curso online.

Fabrícia Carliane tam-
bém é aluna do sétimo perí-
odo de fisioterapia e fala so-
bre a importância da experi-
ência na sua formação pes-
soal e profissional. “A minha 
visão mudou com relação ao 
estereótipo. Existia um receio 
do contato inicial. Principal-
mente entre as alunas que já 
são mães. Existia um medo de 
ver a criança de perto. Agora 
o contato é muito mais próxi-
mo e eu consigo ver a impor-
tância de está aqui realizando 
este trabalho”, declara Fabricia.

Os atendimentos começa-
ram há aproximadamente um 
mês. Atualmente equipe aten-
de seis crianças. Cinco destes 
pacientes tem microcefalia e 
um é portador da Síndrome 
de West, uma forma de epilep-
sia. A meta é expandir para 24 
pacientes. Para isso, já existe 
uma parceria com o hospital 
Santa Catarina para que os ca-
sos descobertos sejam enca-
minhados à universidade. 

Uma das crianças em 
atendimento é a pequena Rai-
munda, de 10 meses. Sua mãe, 
Janaína Cristina, teve duas fi-
lhas gêmeas univitelinas e 
logo após o nascimento des-
cobriu que uma delas tinha a 
má formação. ‘No início eu ti-
nha um pouco de medo. Eu 
via outras crianças, as pessoas 
falavam que ela não ia poder 
andar e não ia falar, mas ela já 
chama “mamãe e titia”’, conta. 

Jéssica  Petrovna 
Do NOVO

// Projeto é realização de um sonho para a professora Carla Ismirna, que conta com ajuda de seus alunos

FOTOS: ASSESSORIA / UNI-RN

A universidade atua em 
parceria com a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Natal. Este 
trabalho é feito em duas frentes, 
uma de assistência – como o 
atendimento às crianças – e ou-
tra de capacitação. Dentro des-
ta segunda frente, teve início na 
última segunda-feira (2), um 
curso de capacitação para fun-
cionários das Unidades Básicas 
de Saúde. Aproximadamente 
80 profissionais estão inscritos 

no curso que tem 20h de pro-
gramação interdisciplinar.

As palestras são ministra-
das por profissionais de diver-
sas áreas como serviço social, 
psicologia e fisioterapia, por 
exemplo. O objetivo é quali-
ficar estes profissionais para 
identificar os casos com mais 
precisão e agilidade. Além de 
levar os métodos de estimu-
lação precoce para os bairros 
onde atuam. Ana Neves é en-

fermeira e trabalha na Estra-
tégia da Saúde da Família, no 
Planalto. Ela é uma das par-
ticipantes do curso e fala so-
bre sua importância. “Quan-
do começaram a falar em mi-
crocefalia eu fui pesquisar so-
bre o tema sozinha achando 
que a qualquer momento eu 
poderia ter que atender algum 
caso. Agora eu me sinto mais 
preparada. É um aprendizado 
importante”, declara Ana.

Universidade oferece capacitação para 
funcionários da Saúde pública

// Objetivo é qualificar estes profissionais para identificar os casos com mais precisão e agilidade

NÚMEROS DE 
MICROCEFALIA

O mais recente boletim epi-
demiológico da Secretaria de 
Estado da Saúde Pública (Se-
sap) apontou que a quanti-
dade de casos suspeitos de 
microcefalia no Rio Gran-
de do Norte pararam de su-
bir. Os números divulgados 
pelo Centro de Informações 
Estratégicas em Vigilância 
em Saúde revelam uma re-
dução no número de casos 
suspeitos: em 15 dias, relati-
vos às Semanas Epidemioló-
gicas 15 e 16, não houve au-
mento de casos, ficando em 
417. E da semana 15 para a 
semana 17, o aumento foi de 
um caso. O aumento da pre-
valência dos casos de micro-
cefalia foi evidenciado espe-
cialmente a partir de setem-
bro, com pico em novembro 
de 2015 (22,7 casos por 1.000 
nascidos vivos). Dos 418 ca-
sos suspeitos de microcefalia 
atuais, 314 são de nascimen-
tos ocorridos em 2015, 90 são 
de nascimentos ocorridos 
até a semana epidemiológica 
(SE) 17, quatro foram de nas-
cimentos ocorridos em 2014 
e os demais estão entre os 
abortos e pré-natal. Os casos 
notificados estão distribuídos 
em 81 municípios do estado. 
Do total, 283 estão sob inves-
tigação, 96 foram confirma-
dos e outros 39 casos foram 
descartados.

O real, que teve uma valorização de 15% neste ano, é a mo-
eda favorita entre os mercados emergentes para Mark Mo-
bius, presidente-executivo do conselho do Emerging Markets 
Group da Franklin Templeton Investments, gestora de fundos 
de investimentos global de primeira linha que está totalmen-
te decidida a adicionar dinheiro no Brasil. O impacto da possí-
vel saída de Dilma, aliado à equipe “market-friendly” que está 
sendo montada por Michel Temer (e que gera nos investido-
res a expectativa de que os problemas econômicos do país se-
jam sanados em curto período), fazem os fundos apostarem 
num cenário positivo que impulsionará os ativos no Brasil. 
Apenas para ilustrar como se comporta o mercado em fun-
ção de um cenário de impeachment, somente a especulação 
dos investidores de que a saída de Dilma dará origem a um 
novo governo com capacidade e gestão para enfrentar e re-
solver os entraves econômicos e financeiros do país fez o Ibo-
vespa subir cerca de 25% em 2016. É justamente pautada nes-
se cenário otimista que a Franklin Templeton está ampliando 
seus investimentos no Brasil. “Se você olhar para onde cami-
nhamos em comparação com as altas anteriores, notará que 
há um longo caminho a percorrer. Talvez mais 100% a 200%”, 
declarou Mobius, em entrevista televisiva à Bloomberg Ma-
rkets Middle East. A Franklin Templeton foi fundada em 1947 
em Wall Street, Nova York, e é hoje uma das maiores socieda-
des gestoras globais e independentes de ativos a nível mun-
dial, com escritórios em 35 países e clientes em mais de 180. 
Investe em ativos brasileiros desde a década de 80 por meio 
de fundos internacionais e em 1998 constituíram uma joint 
venture com o Banco Bradesco - Bradesco Templeton Asset 
Management - para atuar no mercado local, e desde então 
atuam na gestão de fundos e carteiras administradas.

SHOPPINGS ENDIVIDADOS SÃO ATRAENTES 
PARA GRUPO MINEIRO

O empresário mineiro Eduardo Gribel, presidente do gru-
po Tenco (que investe no desenvolvimento e gestão de shop-
pings centers desde 1988) está de olho nos “shoppeiros” endi-
vidados. Para ele o momento é muito propício para aquisições, 
pois existem muitos proprietários de shopping que desenvol-
veram projetos há três, quatro anos, sem prever que ficariam 
em uma situação apertada diante da crise econômica. De olho 
nessas oportunidades da “baixa”, o grupo Tenco mudou sua es-
tratégia de expansão para tirar proveito desse cenário: ao in-
ves de apenas desenvolver e construir novos shoppings, pas-
sa a analisar para aquisição empreendimentos prontos de pro-
prietários com dívidas. A primeira aquisição já aconteceu em 
março, com valor de investimento foi de R$ 120 milhões, sen-
do 30% pagos ao proprietário de um shopping em Jaraguá do 
Sul (SC) e 70% em financiamento do imóvel assumido pela 
Tenco. Já está na mesa de negociação da Tenco outros seis em-
preendimentos para aquisição, sendo dois no Sudeste e qua-
tro no Nordeste. Contudo, o grupo Tenco possui um target es-
pecífico:  shoppings em cidades do interior, com cerca de 200 
mil habitantes e um único shopping. A empresa planeja fazer 
seu IPO (oferta pública inicial de ações) em 2019, apostando 
na recuperação plena da economia do país até lá.

FUSÕES E AQUISIÇÕES CRESCEM EM ABRIL
O mês de abril foi positivo para o setor de fusões e aquisi-

ções no mercado brasileiro. Foram realizadas 83 transações, 
correspondendo a um investimento da ordem de R$ 32,2 bi-
lhões, o que representa um crescimento de 76,6% em rela-
ção ao número de operações do mês anterior. Analisando o 
primeiro quadrimestre de 2016, o valor total dos negócios foi 
de R$ 64 bilhões, distribuídos em 228 transações com valor 
médio de R$ 280 milhões. Predominaram operações com in-
vestidor de origem Nacional,  46, contra 37 Estrangeiros. Nes-
tes últimos, destaque para os EUA, que representaram 41,9% 
dos investimentos estrangeiros, com 9 operações.

BRASIL É O 4º DO MUNDO EM EÓLICA
A lista começa com China, Estados Unidos, Alemanha e, 

logo em seguida, vem o Brasil. Trata-se da relação de países 
onde mais cresce a produção de energia por fonte renová-
vel eólica, segundo o relatório anual do Global World Ener-
gy Council, divulgado neste mês, no qual o Brasil firma-se 
como quarta nação do mundo com sua capacidade instalada 
de 9,25 gigawatts. Esse número é ainda maior se considerar-
mos a energia eólica já contratada para 2019, devendo saltar 
para 18,6 GW, conforme relatório do GWEC. São ao todo 369 
usinas espalhadas pelo Brasil e representando mais de 6% da 
matriz energética do país,  sendo que a maioria esmagadora 
dos empreendimentos está concentrada na região Nordeste, 
por reunir as melhores características para a geração de ener-
gia eólica. A meta é que até 2024 o Brasil alcance a marca de 
24 GW, cobrindo 11% da geração de energia do Brasil. 

SONHO GRANDE
Eles desenvolveram a fórmula de gestão que se baseia 

em meritocracia, simplicidade e busca incessante por redu-
ção de custos. Quem leu e se encantou com o relato detalha-
do dos bastidores da trajetória dos empresários brasileiros 
que fundaram o banco Garantia e que já compraram até o 
momento a Budweiser, Burger King e Heinz, em breve terá 
a oportunidade de participar, de um evento exclusivo com a 
“mãe” da criança. A jornalista Cristiane Correa, autora do li-
vro “Sonho Grande”, em breve estará em Natal para compar-
tilhar um pouco da sua rica experiência na convivência com 
Jorge Paulo Lemann, Marcel Telles, Beto Sicupira e, de que-
bra, Warren Buffet. O evento exclusivo será promovido pela 
B2L Investimentos em parceria com o NOVO Jornal. Em bre-
ve mais informações.

Fundos estrangeiros 
apostam em cenário 
positivo com impeachment

Energia
&Negócios José Henrique 

Azeredo
josehenrique@novojornal.jor.br

Advogado especialista em M&A (Fusões e Aquisições) pelo INSPER 
(SP), dedicado à atividade de consultoria nas áreas de energia 
renovável, fundos de investimento e compra e venda de empresas
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EsportEs

Caern
PROCESSO LICITATÓRIO N° 0029/2016 - PREGÃO ELETRÔNICO

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

Objeto:

Aviso

SUSPENDER SINE DIE

Crizóstimo Félix de Lima Souza

Registro de Preços para eventual aquisição de Registro de Gaveta em ferro fundido
para recomposição do estoque Central da Companhia, conforme Ordem de Licitação nº 0031 -
M/2016 - GST/DE.

ACompanhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através daAssessoria de Licitações
e Contratos, comunica aos participantes da Licitação Supra que, por razoes Administrativas,
resolve a referida Licitação. Devendo comunicar o novo aprazamento
através da imprensa oficial na forma da lei. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou fax
n.º (84) 3232-4158 ou ainda no e-mail .

Natal/RN, 04 de Maio de 2016.

Assessor de Licitações e Contratos

alc@caern.com.br

Caern

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0055/2016 - PREGÃO ELETRÔNICO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

Objeto:

Aviso

SUSPENDER SINE DIE

Crizóstimo Félix de Lima Souza

Registro de Preços para eventual aquisição de tubos e filtros para perfuração de
novos poços, conforme Ordem de Licitação nº 0269 - M/2016 - GST/DE.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de
Licitações e Contratos, comunica aos participantes da Licitação Supra que, por razoes
Administrativas, resolve a referida Licitação. Devendo comunicar
o novo aprazamento através da imprensa oficial na forma da lei. Informações pelo telefone
n.º (84) 3232-4145 ou fax n.º (84) 3232-4158 ou ainda no e-mail .

Natal/RN, 04 de Maio de 2016.

Assessor de Licitações e Contratos

alc@caern.com.br

Documento cita contato entre diretores da OAS, a pedido 
de Henrique Alves, para acertar vantagens para o time rubro

América é citado
na Lava Jato

O 
América Fute-
bol Clube foi ci-
tado na Opera-
ção Lava Jato. O 
clube potiguar 

aparece no relatório do procu-
rador-geral da República, Ro-
drigo Janot, que pede a investi-
gação do ex-presidente Lula e 
do deputado Eduardo Cunha. 
O documento foi entregue 
pela PGR ao Superior Tribu-
nal Federal (STF) na segunda-
-feira passada (2). A informa-
ção, no entanto, só foi divulga-
da ontem pela jornalista Ga-
briela Moreira, da ESPN Brasil, 
que teve acesso ao documen-
to, que também cita o ex-depu-
tado Henrique Eduardo Alves. 

A mensagem referente 
ao Dragão Potiguar transcre-
ve um contato entre o ex-pre-
sidente da OAS Léo Pinheiro 
e o filho de um dos donos da 
construtora, que foi responsá-
vel por eguer a Arena das Du-
nas e que também é investiga-
da na operação. 

A mensagem trata de uma 
negociação sobre uma quanti-
dade de cadeiras na Arena das 
Dunas e do contrato mensal 
firmado para o acerto com o 
Alvirrubro. A conversa é relati-

va um contato direto entre os 
dois, mas cita um pedido feito 
pelo ex-deputador Henrique 
Eduardo Alves.

"Henrique Alves me ligou x 
nossa negociação com o Amé-
rica de Natal. Falo-me do nº de 
cadeiras: 1650 para 2000. E do 
valor mensal: 50 mil para 100 
mil. Vc vê com Cadu? Bjs (sic)", 
descreve a mensagem exposta 
na página 10  relatório.

Os valores da negociação 
já eram de conhecimento do 
público, assim como a partici-
pação de Henrique Alves nas 
conversas entre o clube e a 
empreiteira. Isso porque o ex-
-deputado foi, abertamente, 
o intermediador da negocia-
ção do América com a Arena 

das Dunas, em 2013, para que 
o clube pudesse atuar no es-
tádio de Natal para a Copa do 
Mundo. Americano, ele esteve 
à frente das negociações para 
o clube. 

O contato entre os direto-
res da Arena, em que o Dra-
gão é citado, inclusive, acon-
teceu neste período dos últi-
mos acordos: em 26 de mar-
ço de 2013, às 17h47min48, 
segundo aponta os dados da 
investigação.

Meses depois dessa con-
versa, naquele mesmo ano, o 
América acertou com a Arena 
das Dunas para mandar pelo 
menos 60% dos seus jogos no 
estádio nas próximas cinco 
temporadas, com um contra-

to mensal de exatamente R$ 
100 mil como o explicitado na 
conversa.

Os valores da negociação, 
inclusive, sempre foram de co-
nhecimento do público desde 
a assinatura do contrato, ain-
da em 2013. O ABC também 
fechou com a Arena pelo mes-
mo valor. Além disso, os clu-
bes receberam R$ 2 milhões 
pela assinatura do contrato - 
números que também foram 
públicos à época. 

O diálogo retratado pela 
reportagem da ESPN Brasil foi 
transcrito na página 10 do pe-
dido de investigação. O capí-
tulo em que ela está referida 
tem o objetivo de mostrar "no-
vas provas colhidas" para em-
basar o pedido de investigação 
sobre o ex-parlamentar Henri-
que Eduardo Alves, o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva, 
o presidente da Câmara Edu-
ardo Cunha e outras políticos 
com direito a foro privilegiado.

A reportagem do NOVO  
procurou o atual presidente do 
América, Beto Santos, para co-
mentar o assunto, mas o telefo-
ne do dirigente estava desliga-
do. À jornalista Gabriela Mo-
reira, da ESPN Brasil, a direto-
ria do América disse que não 
se pronunciaria enquanto não 
fosse notificada sobre o caso. 

Leonardo Erys 
Do NOVO

// Diálogo trata da negociação entre América e Arena das Dunas

FÁBIO CORTEZ / NOVO

// Estadual

Novo treinador do 
América vai assistir à 
decisão de sábado

O diretor de futebol do 
América, Walmir Nu-
nes, afirmou que o 

novo treinador do alvirrubro 
vai assistir à final do Campe-
onato Potiguar contra o ABC, 
no próximo sábado (7). O di-
rigente não confirmou se o 
técnico vai ao estádio Fras-
queirão junto com membros 
da direção americana, mas 
disse que ele acompanhará o 
jogo de perto.

Walmir ainda disse que 
o novo técnico do América 
será anunciado oficialmen-
te na próxima semana. “Ele 
já esteve em Natal e vai assis-
tir a final no próximo sába-
do”, afirmou.

Nos bastidores, já é dada 
como certa a contratação 
de Francisco Diá, atualmen-
te treinador do Campinense, 

vice-campeão da Copa do 
Nordeste. “Só confirmare-
mos após a final do estadual”, 
declarou Walmir.

O dirigente ainda descar-
tou qualquer possibilidade 
do técnico Roberto Fernan-
des retornar ao comando 
do alvirrubro. Embora seja 
bem quisto entre torcedores 
e cartolas americanos, o diri-
gente disse que não há qual-
quer possibilidade do clube 
contratar o treinador.

Nas últimas horas circu-
lou nas redes sociais a infor-
mação de que o América te-
ria entrado em contato com 
Roberto Fernandes e feito 
uma proposta formal ao trei-
nador. Walmir, contudo, ne-
gou que isso tenha aconte-
cido. “Não temos interesse 
nele”, declarou.

// Champions

 Real e Atlético farão 
final espanhola na Liga

A  Liga dos Campe-
ões desta tempora-
da terá uma final ma-

drilenha. Um dia depois de 
o Atlético de Madrid despa-
char o Bayern de Munique, 
ontem foi a vez de o Real Ma-
drid confirmar o favoritismo 
sobre o Manchester City, 
no Santiago Bernabéu, com 
uma vitória por 1 a 0, nesta 
quarta-feira. Apesar do re-
torno de Cristiano Ronaldo, 
quem brilhou mais uma vez 
foi Gareth Bale, autor do úni-
co gol da partida. 

O gol, que a Uefa regis-
trou para o brasileiro Fer-
nando (contra), assegurou 

a presença do Real em sua 
14ª final da Liga dos Cam-
peões. O maior vencedor 
da competição tentará bus-
car seu 11º título na final 
marcada para o dia 28 des-
te mês, em Milão. Será uma 
reedição da decisão da tem-
porada 2013/2014, quando 
o Real levou a melhor com 
uma virada na prorrogação. 

Contando com o reforço 
de Cristiano Ronaldo, o Real 
foi superior durante toda a 
partida de ontem. O placar 
simples não refletiu o domí-
nio espanhol, que botou bola 
na trave, teve gol anulado e 
bombardeou o gol de Hart.
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

por Carlos Magno

Tintim
Os parabéns pra você serão cantados amanhã, 

para o médico e ex-vereador de Caicó, Valdemar 
Araújo de Medeiros, Geraldo Dantas Sobrinho e 
Andréia Nogueira. Sábado é dia de parabenizar a 

ginecologista caicoense Maria dos Remédios Lima 
e Vicemar Cunha. Na segunda-feira rasga folhinha a 
empresária Fransuleda Ramalho Fechine e na terça, 
o ex-prefeito de Acari, Antonio Carlos Fernandes de 

Medeiros e Sandra Maria Pereira Freire, figura de 
destaque em nossa vida social. A ex-primeira-dama 
de Serra Negra do Norte, Vanda Teixeira de Faria é a 

aniversariante da próxima quarta-feira.

Miss Seridó 2016
Vai até o próximo dia 10, terça-feira, as inscrições 
para os concursos Miss e Mister Seridó 2016, 
que acontecem dia 9 de julho. Já estão inscritos 
candidatos de Acari, Equador, Florânia, Cerro Corá, 
Jucurutu, Santana do Seridó, Santana do Matos, 
Jardim do Seridó, Parelhas, São Fernando, São João do 
Sabugi, São Vicente, Ipueira, Caicó e Timbaúba dos 
Batistas. O concurso que chega a sua 26ª edição, tem a 
parceria das grifes Matersol Moda Praia e Estrela Viva.

Posse
O presidente da Câmara 
Municipal de Ipueira, 
Diego Araújo de Macêdo 
assumiu oficialmente 
ontem, durante solenidade 
no Espaço de Eventos “O 
Macedão”, a presidência da 
Federação das Câmaras 
Municipais do Rio Grande 
do Norte(FECAM/RN), 
numa cerimônia super 
prestigiada por políticos 
do Seridó.  

Cachaça
A nova edição da revista 
Playboy classificou 
a cachaça Samanaú 
produzida em Caicó, como 
uma das cinco melhores 
do Brasil. O empresário 
Dadá Costa e sua 
mulher, Neíza Fernandes 
brindam o sucesso 
do empreendimento 
seridoense.

No júri
Nossa Miss Seridó 2015, 
Juciara Dias estará 
amanhã em Jucurutu, 
participando da comissão 
julgadora do concurso 
Miss Teen Regional 2016. 
No domingo, vai dar o ar 
da graça na tradicional 
festa Rosa de Maio 2016, 
de Timbaúba dos Batistas.

Vaquejada
Está confirmado: a 43ª 
Vaquejada de Santana 
do Matos, uma das mais 
tradicionais da nossa 
região, acontece nos dias 
24, 25 e 26 de julho, tendo 
como atrações Sirano & 
Sirino, Dorgival Dantas, 
Solteirões, Mano Walter e 
o rei Alcimar Monteiro.

Marketing
O consultor de marketing 
e cientista político, 
Bruno Oliveira, participa 
dia 19 de maio, em 
Caicó, do treinamento 
Gestão de Campanhas 
Eleitorais, promovido pela 
Astecon - Contabilidade, 
Treinamentos e 
Consultoria. Na 
oportunidade, ele irá 
dar uma palestra para 
marcar o encerramento 
do módulo de Marketing 
Eleitoral, ministrado 
pelo professor Marcos 
Vinícius. O curso tem 
como público-alvo pré-
candidatos a prefeito e 
vereador, presidente de 
partidos, coligações e 
interessados.

Parabéns
A empresária acariense 
Vânia Bezerra, leia-se 
restaurante Camarões em 
Natal, vai ganhar muitos 
parabéns hoje, quando 
muda de idade.Daqui 
deste canto de página o 
nosso abraço de parabéns. 

Passarela
Será amanhã à noite, 
no Ginásio de Esportes 
Alison Lopes, em 
Jucurutu, a primeira 
edição do concurso Miss 
Teen Regional, sob a 
batuta da dupla Hudson 
George e Yam Ximenes. 
Representantes de 14 
municípios estarão na 
passarela em busca do 
título, passaporte direto 
para a etapa estadual 
agendado para o dia 28 
de maio, em Natal.  

Data marcada
O presidente do 
Clube Corintians de 
Caicó, Inácio Lobão 
marcou para o dia 29 
de julho, o Baile dos 
Coroas, um dos mais 
esperados eventos da 
temporada da festa de 
Sant’Ana. A orquestra 
pernambucana Super 
Oara já foi escalada 
como principal atração 
da noite. 

Influente
A deputada federal 
Zenaide Maia(PR) foi 
eleita primeira vice-
presidente da Comissão 
de Defesa dos Direitos 
da Mulher, que será 
presidida pela deputada 
cearense Gorete 
Pereira. A seridoense 
já atua como titular da 
Comissão de Defesa dos 
Direitos das Pessoas 
com Deficiência e da 
Comissão de Seguridade 
Social e Família, duas 
importantes comissões 
da Câmara dos 
Deputados.

Candidata
Nos bastidores da 
política, o que se 
comenta é que a 
ex-vice-prefeita de 
Currais Novos, Milena 
Galvão Ferreira de 
Souza(PSDB) estaria 
se movimentando para 
ser candidata a prefeita 
de Currais Novos nas 
eleições deste ano.

// RODA SOCIAL - Maitre Dumont Rodrigues e a empresária 
Vânia Bezerra, sempre presentes nos eventos de Acari. Ela 
rasga folhinha hoje

// UMA BELA DISPUTA - Luana Virgínia é a bela Miss 
Parelhas 2016, verão Miss Seridó 2016

// NO PÁREO - Diego Policarpo é o representante de 
Parelhas no concurso Mister Seridó 2016

// CIRCULANDO - Empresário seridoense Jerônimo 
Eduardo de Azevedo e a mulher, Valquíria Aquino, 
prestigiando a nossa Feijoada da Amizade

// DÉBUT - Maria Eduarda na 
festa em comemoração aos seus 
15 anos, em Jardim do Seridó

// COMEMORAÇÃO - O querido 
casal João Felipe da Trindade 
e Graça Trindade, brindando 
os 15 anos da Mary Kay que ela 
representa no RN

// PORTA-RETRATO - A bonita empresária seridoense Deborah 
Sayonara, em clique com a linda filha Gabriela Melo e seu futuro 
genro,Leonardo Araújo, em elegante encontro social nesta semana

// FAIXA - Toda beleza de 
Jussara Assunção, candidata 
de Currais Novos no 
concurso Miss Teen Regional 
2016, em Jucurutu

LOURENÇO LOURENÇO

LOURENÇO

CEDIDA

DIVULGAÇÃO

JÚNIOR FLASH

JÚNIOR FLASH

JÚNIOR FLASH

Herdeira
Felicidade geral para o querido casal coronel Ulisses Vales 
dos Anjos e a advogada Valma Regina, com a chegada de  

Maria Dulce, segunda herdeira do casal. Bem-vinda!
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Daniela
Freire danielafreire@novojornal.jor.br

MÁRLIO FORTE

CEDIDA

CEDIDA

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO

// Beldades poderosas: na missa pelo niver do presidente da ALRN 
Ezequiel Ferreira de Souza, Julianne Faria e Ingrid Maciel Ferreira 
de Souza distribuíram beleza e simpatia

// O top cabeleireiro e maquiador Anilson Knight está em temporada por São Paulo para alegria das 
clientes do salão em que ele atende, o Estilo B. A passagem do profissional pela capital paulista se 
deve a um curso de aperfeiçoamento com o mago das noivas, Paulo Persil, para atualizar as opções 
penteados que prometem fazer a cabeça da mulherada em Natal. Na foto, o hair potiguar ao lado de 
Fernando Oliveira, Paulo Persil e Cris Ferreira

// Temporada de moda: Glaucio Paiva, Augusto Bezerril e Bia Fernandes na SPFW

// Gêmeos do Hospital Veterinário de Natal recebem Waldecir Silva, referência em 
estética canina do Brasil, em dia de beleza dos pets na capital

// Robinson Faria, em Brasília, reunido com a bancada federal do Estado, com a presença do presidente 
nacional do PSD, Gilberto Kassab, e do líder do governo na Assembleia, deputado Dison Lisboa. 
“Reunião importante para tratar de investimentos e projetos que viabilizem o crescimento do nosso Rio 
Grande do Norte”, escreveu o governador nas redes sociais

Sobre o 
parecer pela 

admissibilidade 
do processo de 
impeachment 

contra a 
presidente 

Dilma Rousseff 
pelo senador 

do PSDB - que 
também praticou 

pedaladas (!) - 
Antônio Anastasia:

Senadora do PT 
Gleisi Hoffmann:

“Não se pode 
admitir que um 

relatório seja 
preparado antes 

que esgotado 
os argumentos 
da defesa. Esse 

julgamento já foi 
definido, é uma 

farsa”.

Portal Jota Info:
“Anastasia: ‘Nunca 

se viu golpe com 
ampla defesa, 
contraditório, 

reuniões ao vivo, 
fala de membros 

de todos os matizes, 
procedimento pelo 

STF’”.

AO

C
O
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IO.R
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>> Planos
Em reunião recente com lideranças do PT do B, a vice-
prefeita Wilma de Faria, que é presidente regional da sigla, 
fez um discurso afirmando que está se recuperando de 
seu grave problema de saúde e que irá ajudar a eleger 
vereadores do partido nas principais cidades do RN, 
incluindo Natal e Parnamirim, nas próximas eleições. 
“Eu estou vivinha e vou ajudar o PT do B a crescer. É 
importante e eu quero fazer vereador do partido em todo 
canto”, disse Wilma, que ressaltou que o momento é de 
aproximação com a sua nova legenda.

>> Patrimônios
Foi aprovado ontem pela Câmara Municipal de Natal 
projeto do vereador Ranieri Barbosa (PDT) que considera 
como patrimônio cultural, o “Mercado Público da Redinha”. 
E como patrimônio imaterial da cidade do Natal, a “Ginga 
com Tapioca”. O projeto ainda é subscrito pelos vereadores 
Hugo Manso (PT), Amanda Gurgel (PSTU) e Sandro 
Pimentel (PSOL).

>> Cadeira
Pelo 10º ano consecutivo, o deputado federal Felipe Maia 
(DEM) fará parte da Comissão de Constituição e Justiça e de 
Cidadania (CCJC) da Câmara, a comissão mais importante 
da Casa, por onde passam todos os projetos em tramitação. 
O parlamentar ainda vai compor a Comissão de Defesa do 
Consumidor (CDC).

>> Ciclofaixas 
A deputada comunista Cristiane Dantas destacou nesta 
quarta-feira (4), em sessão ordinária na Assembleia 
Legislativa, a solicitação feita por ela ao Governo do 
Estado para a implantação de ciclofaixas na RN 063, mais 
conhecida como Rota do Sol. 
A parlamentar aplaudiu o anúncio feito pelo Departamento 
de Estradas de Rodagem (DER) sobre o início das obras no 
local.

>> Maratona
Depois de cobertura da 
SPFW, Augusto Bezerril 

segue para Forteleza 
com a missão de cobrir 
o Dragão Fashion Brasil 

- evento de moda autoral 
realizado na capital 

cearense. Assim como 
ocorreu na temporada 

paulistana, o Novo Jornal 
será o único impresso do 

RN no evento.

>> Imperdível
Será aberto nesta sexta-
feira, 6, às 19h, o Salão 
Dorian Gray de Artes 
Visuais, que vai reunir 

trezentas obras de cem 
artistas potiguares, 
na Pinacoteca do 

Estado.  Promovida 
pela Sociedade Amigos 

da Pinacoteca, uma 
entidade sem fins 

lucrativos, a mostra 
está dividida em sete 
categorias: pintura, 

escultura, fotografia, 
gravura, performance, 
arte digital e arte em 

movimento.
De acordo com o 

presidente da entidade, 
Iaperí Araújo, o salão 
permanecerá aberto 
até o dia 2 de julho 

para exposição e 
comercialização das 
obras, com a venda 

sendo feita diretamente 
entre o autor e o 

interessado.

>> Como uma bomba
As notas publicadas ontem nesta coluna sobre a tentativa 
de o MPF de barrar manifestações contra o impeachment 
dentro da UFRN provocou uma enorme repercussão entre 
alunos e professores da comunidade acadêmica.
A indigação com a tentativa de censura deverá render, 
inclusive, movimentos condenando a posição da Justiça.

Giro pelo 
Twitter...

...da Folha Poder: “Por mulheres no ministério, 
Temer convida Ellen Gracie e Renata Abreu”;

...do blog irônico Sensacionalista: “Para evitar 
julgamento no STF, Lula troca habeas corpus por 

ficha de filiação ao PSDB!”;

...do jornalista Xico Sá: “Estão limpando a palavra 
‘golpe’ da história, igual a 1964. Se isso não é golpe eu me 

chamo Hemingway”.
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// MARGARIDA DONALD Sorriso todo luz, Magnólia Silva se joga 
nos embalos cor de rosa da Formas, outra tarde

Chrystian
de Saboya desaboya@novojornal.jor.br

www.desaboya.com
@desaboya

Eu, Rio
Eliana Leal Silva, que nasceu em Santa Catarina, é filha 
duma caicoense luz e mora, hoje, no Rio de Janeiro.
De lá, todos os dias, emana boas energias para nosso coração, 
lê o NOVO, nossa coluna, nossas loucuras, amiga imensidão.

Gosto de poesia, de gente sincera, 
de olhar no olho d’alguém. 
Gosto de bicho, de boas energias, 
desse e doutros aléns

CLAUDIA SANTA ROSA, 
MEU AMOR
Não tenho pudores para viver – tampouco para 
escrever.
Se quero vou, se me chamam vôo, se a vida chega eu 
sigo.
Gosto de correr caminhos tantos, gosto de abraçar 
perigos, nunca prantos e me jogar ao vento das boas 
energias do mundo.

Claudia Santa Rosa é assim também e sua história de 
vida está coberta por vontades vividas. Quem é feliz de 
verdade, as vive.
Que cantem o que queiram cantar: viver não carece 
freios, arreios, medos.

Dona de um currículo respeitado na educação do 
Rio Grande, Claudia assumiu uma secretaria que vai 
arranca-lhe juízos. Mas é uma pessoa dos poemas 
n’alma - e centrada, focada, honesta, justa, competente.
Tenho certeza que dará show, pois é uma apaixonada 
por seu ofício, carrega entre pastas, conhecimentos 
e fogos de artifício, o poder do amor, do amor pela 
educação.

// ALADIM
Nilton Dantas, o homem Jocil, a estrela 
quando o assunto são tecidos, decoração, 
tapetes, persianas na cidade... em noite 
de viva a arquitetura, a Revista Formas, o 
bem querer

// CIRANDA Brincando de passa-anel em encontro para ela, Larissa Cardoso, + Débora 
Medeiros Dantas, Larissa Dantas Gentille e Juliana Monte Sampaio

// TOP MODEL
Anne Louyse, toda linda, toda gata, com o 
olhar ao encontro das estrelas no céu

// CAPA DE REVISTA Vanessa Alves, dedo em riste, canta, toda número 1, 
vivas para Formas + Mariana, Monique Flor e Lara Cardoso

Quindim
E a Nick segue para festejar seus 41 anos de vida...
Patrimônio da Rio Grande, a casa continua linda, agenda 
lotada, Casa de Chá sempre festejada, doceria de dar água 
na boca e eventos tantos pela cidade que aplaude, sempre, 
dona Ignez, Verônica e todos os seus.

Beijar a vida
O mês de maio este ano tem cinco sextas-feiras, cinco 
sábados e cinco domingos. 
E isso acontece somente uma vez a cada 823 anos; chineses 
chamam tal feito de “Bolso de dinheiros”.
E “Vida de Sorte”, “Amor em abundância”: tudo o que o 
mundo carece.

Manual
Sinceramente falando: ando absurdado como existe 
blogueiro, neste estado, no país inteiro, que escreve errado.
As pessoas, que se metem a tal, deveriam ler, pelo menos. É 
feio, grosseiro, um desserviço.
Sequer concordância verbal, sequer plural.
Dá uma agonia ler, afff!

Mãos ao alto
Jesus!
Twitter, Whats, Face: todos gritaram “socorro” ontem.
Era gente falando em assalto, em carro levado, em stress.
Natal, sinceramente, anda um caos.

Candura
Será em Fátima, Portugal, onde a família adora comemorar, 
a Primeira Eucaristia de Gabriela, filha de Glênia Gentil 
e Vanilson Bertoldo e Giovana, filha de Glauber Gentil e 
Adriana.
Ambas têm a mesma idade, oito anos e a cerimônia 
coincide com a data de aniversário do casamento de 
Glauber e Giovana, que aconteceu dez anos atrás, também 
em Fátima.

A celebração será de Dom Heitor, Arcebispo da Cidade do 
Natal.

Eco
O NOVO correu a Pipa, essa semana, por ocasião da nossa 
coluna, integralmente dedicada à praia que não tem, por 
parte do poder público, a atenção devida.
Até copia das notas foi feita, lida em rádios, barulho grande.

Caldo de arroz
Fico aqui pensando...
Quantas famílias serão ainda destruídas pela BR 304, que 
corta o Rio Grande em direção ao Oeste?
Ceará, Paraíba, Recife... todas com BRs duplicadas: Rio 
Grande do Norte não.
Nem a Reta Tabajara sai do papel.

Oh fraqueza política!

ENCANTAÇÕES
A arte grita, expulsa das entranhas, sem rodeios ou 
manhas. A arte como deveria.
E um sem fim de linguagens visuais produzidas 
no Rio Grande estarão no Salão Dorian Gray de 
Artes Visuais a partir da próxima sexta, 6, às 19h, na 
Pinacoteca do Estado.

A boa Sociedade Amigos da Pinacoteca canta que 
pintura, escultura, fotografia, gravura, performance, 
arte digital e arte em movimento prometem encatar 
geral.
Cem artistas foram selecionados, num total de cerca 
de 300 obras que estarão à disposição do público.
Foto Vanessa D´Olivier 

JASON AMARAL
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Cultura

Zumbis invandem o sertão em "Fome", novo livro do escritor Márcio 
Benjamim. Obra será lançada amanhã pela editora Jovens Escribas.

Fome de quê?

U
ma cidadezinha 
no interior 
do nordeste 
onde a fé é tão 
forte quanto 

o próprio sol e poucos 
sobrevivem à fome capaz de 
transformar o mais ancião 
homem do campo em... zumbi. 
Os ingredientes de abrir o 
apetite (e o cérebro!) para 
qualquer bom leitor de livros 
sobrenaturais fazem parte 
do mais novo lançamento do 
advogado e escritor, Márcio 
Benjamim (36) - “Fome” 
(Editora Jovens Escribas).

O lançamento ocorre 
amanhã no Bar Mormaço, 
a partir das 18h30, quando 
Márcio pretende começar a 
repetir o feito de prender a 
atenção de seus leitores, após 
uma estreia bem recebida 
com “Maldito Sertão”, de 2012, 
reeditado em 2015.

Muito embora o pano de 
fundo continue o mesmo: 
a mistura entre o sertão e o 
sobrenatural, o autor frisa 
que não se trata de uma 
continuação para a primeira 
obra, um livro de contos. 

“Fome” é, portanto, a sua 
primeira novela.

“Mais do que um 
romance, acredito que Fome 
seja uma novela porque é 
muito centrada nos seus 
personagens”, diferencia o 
autor que buscou inspiração 
para os novos filhos a partir de 
suas próprias experiências pelo 
interior potiguar, já que viajou 
bastante como advogado 
previdenciário visitando 
diversas cidadezinhas no 
interior do estado, daquelas 
nas quais as placas de “Bem 
Vindo” ficam bem pertinho das 
que dizem “Volte sempre”.

“São personagens comuns 
do interior nosso: tem o 
padre, a filha do sudeste que 
vai visitar a mãe doente, o 
motorista do ônibus que leva 
essa menina, o advogado...”, 
conta empolgado o autor, 
dizendo também que toda a 
ação do livro ocorre em no 
máximo dois dias.

Sem nomear o local onde 
se passa a trama, o leitor 
acompanha apenas o caos 
instalado na cidade, capaz 
até mesmo de cancelar a 
festa da padroeira e por em 
prova a conduta da prefeitura 
(corrupta): mais de 70% das 

pessoas que moram por ali 
já desistiram de por ali ficar, 
ainda mais sem conexão 
alguma com modernidades, 
como a internet.

Se debruçando também 
sobre as religiões de matrizes 
africanas, Márcio frisa que a 
maioria dos personagens são 
negros. “Porque infelizmente 
na literatura brasileira de 
hoje em dia a maioria dos 
personagens são brancos de 
classe média... uma realidade 
que não é a desse país”, 
argumenta.

“O livro tem muito do 

candomblé, por exemplo", 
complementa. "Trato 
sobre isso através de uma 
senhora da cidade que virou 
evangélica para poder se 
socializar com os moradores 
já que ela era a única adepta 
ao candomblé”, ilustra, 
mencionando o crescimento 
das igrejas evangélicas nas 
cidades do interior... mas 
revelando que a personagem 
retoma sua ligação com o 
candomblé posteriormente 
para entender o que está 
acontecendo na cidade.

Toda a história demorou 

cerca de dois anos para ser 
elaborada, pelo que se lembra, 
mesmo tempo que precisou 
para tirar definitivamente 
“Maldito Sertão” da cabeça, 
e muito embora revele que 
o final de "Fome" possua um 
gancho para a continuidade, 
ele não definiria os dois livros 
como partes de uma trilogia.

“Hoje existe um pouco 
essa mania, né? de lançar 
pelo menos três obras... mas 
vamos ver. Eu tenho sim 
um desejo de continuar no 
sobrenatural, mas desta 
vez no mar, levando mais 
algumas lendas e histórias 
para o mar...vamos ver”, 
prevê citando que “Malditos 
Sertões” atualmente já possui 
um projeto para ser adaptada 
audiovisualmente.

“Tentamos adaptar para 
uma série, junto com o 
Coletivo Caboré Audiovisual, 
e agora estamos preparando 
um novo projeto para adaptá-
lo como um filme, estamos 
tentando o apoio da Ancine 
através de editais”, esclarece 
sobre a obra de também 
está sendo adaptada para os 
quadrinhos através da K-ótica.

Questionado se ele 
também pretende levar 

“Fome” para os cinemas 
ou os quadrinhos, Márcio 
Benjamin defende o potencial 
da história, ainda mais pelo 
tema em voga, idolatrado 
atualmente pela série norte-
americana “The Walking 
Dead”, mas diz que ainda não 
há projetos para isso.

“A diferença dos zumbis 
do livro para os zumbis que 
a gente vê no cinema ou na 
TV é somente o fato de estes 
zumbis serem nordestinos, 
mas eles possuem a mesma 
avidez para se alimentar, por 
exemplo, e correm... porque 
eles já não rastejam mais e 
até possuem certos flashs de 
consciência”, descreve.

Nesse sentido, ainda 
de acordo com o autor, os 
personagens acabam se 
tornando releituras de tipos 
dos sertões mais castigados. 
“Eles precisam se alimentar 
de carne e acabam virando 
zumbis... sendo guiados pela 
fome, mas mesmo assim 
o livro apresenta também 
esses pequenos novos brasis 
que também podem ser 
encontrados nos sertões... que 
vivem uma nova realidade 
social, apesar da miséria”, 
conclui.

Henrique arruda 
DO NOVO

//Escritor Márcio Benjamim: terror ambientado no Nordeste

FÁBIO CORTEZ / NOVO

Junto com o lançamento 
de “Fome”, a editora Jovens 
Escribas estreia amanhã 
também “Tons de Amar-
ela”, a segunda aventura 
poética de Marcelo de Cristo, 
ou Decristo, como o autor 
prefere assinar seus poe-mas. 
O livro chega ao público um 
ano após a sua bem recebida 
estreia em “Tons de Ver-te”.

Professor de inglês, 
Decristo sempre foi ávido 
leitor de poesias, encontrando 
no curitibano Paulo Leminski 
uma fonte inesgotável de 
inspiração. A confirmação 
de que ele também poderia 
seguir com sua produção 
autoral no mesmo caminho, 
se do Facebook, quando 
ele começou a publicar 
seus escritos na rede social 
recebendo um ótimo 
feedback dos leitores.

Por sinal, com menos de 
um mês de criação, a página 
do livro no Facebook já conta 
com mais de 300 curtidas e 
vários compartilhamentos 
dos poemas especialmente 

selecionados pelo autor para 
a publicação que ele define 
como “detalhista” e a segunda 
dentro de uma “trilogia 
cromático-poética”.

“Tons de Amar-ela é um 
livro que foi feito por mim 
nos mínimos detalhes, desde 
a capa (um quadro que eu 
mesmo pintei), a escolha dos 
poemas e a forma como estão 
dispostos no livro. Ele respira 
sentimento!”, considerou o 
poeta em suas redes sociais 
ao convidar os leitores para o 
lançamento desta sexta-feira.

“Tons de Amar-ela”

PROGRAME-SE
Lançamento dos livros 
“Fome” (Márcio Benjamin) 
e “Tons de Amar-ela” 
(decristo)
Onde? Bar Mormaço (Rua 
Historiador Tobias Monteiro, 
138, Nova Descoberta - 
atrás dos Correios)
Quando? Amanhã
Que horas? A partir das 
18h30

Duas obras literárias 
terão espaço no 
vernissage do Salão 

Dorian Gray de Arte Potiguar, 
marcado para as 19h desta 
sexta-feira (6), na Pinacoteca 
do Estado. Serão lançados "A 
Estrela Conta”, do jornalista 
Nelson Patriota e "Dom 
Marcolino Dantas por ele 
mesmo", organizada pelo 
padre José Mário de Medeiros, 
ambos publicados pela 
Coleção Cultura Potiguar da 
Fundação José Augusto (FJA).

Os lançamentos integram 
a programação do salão 

criado pela Sociedade 
Amigos da Pinacoteca (SAP). 
“A Estrela Conta” é uma 
biografia produzida pelo 
jornalista Nelson patriota a 
convite da cantora Glorinha 
Oliveira. O autor já vinha 
coletando informações a 
respeito da intérprete antes 
do lançamento da primeira 
edição em 2003.

A obra “Dom Marcolino 
Dantas por ele mesmo”, é 
uma autobiografia construída 
através de  depoimentos,  
matérias jornalísticas e 
discursos proferidos pelo 

religioso potiguar. O padre 
José Mário de Medeiros, 
escritor e vigário da Paróquia 
de Bom Jesus das Dores, 
reuniu documentos históricos 
e pessoais sobre a vida de 
Dom Marcolino.

Serviço
O que? Lançamento dos 
livros "A Estrela Conta” e 
"Dom Marcolino Dantas por 
ele mesmo"
Quando? Nesta sexta-feira, 
às  19h
Onde? Pinacoteca do 
Estado

// Coleção Cultura

Potiguares ganham biografias


